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12 января глава региона 
Вениамин Кондратьев 
провел «Прямую линию». 
3,5 часа губернатор 
общался с жителями 
в прямом эфире 
телеканала «Кубань–24». 
Он ответил 
на десятки вопросов. 
Всего поступило более 
14 тысяч обращений. 

Больше всего жителей 
Краснодарского края 
волновали следующие темы: 

жилищно-коммунальное 
хозяйство 

43% 

транспорт 
и дорожное хозяйство 

19% 

социальное обеспечение 

12% 

строительство и архитектура 

11% 

здравоохранение 

8%

В начале выступления 
губернатор обратился 
к зрителям. 

– Ответить лично на тысячи вопро-
сов невозможно, но я обещаю, что ни 
один из них не останется без внима-
ния. Каждый из вопросов будет нахо-
диться на контроле до тех пор, пока 
по нему не будет найдено решение. 
Для меня это принципиально важно. 
Важен и формат «Прямой линии», где 
я могу посмотреть по количеству во-
просов в той или иной сфере тенден-
ции, обратить на это внимание своих 
коллег и глав муниципалитетов, что-
бы мы решали проблемы уже сейчас, 
– сказал руководитель территории.

Большинство обращений поступило 
через чат-бот в мессенджере Телеграм –  
свыше 7,3 тысячи, еще более 5,5 ты-
сячи – по многоканальному телефо-
ну, 1292 – через сайт госуслуг.

В. И. Кондратьев 
Губернатор 
Краснодарского края
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9 января состоялось оперативное совещание председателя 
Правительства России михаила мишустина с вице-премьерами. 
Речь шла о дополнительных гарантиях бесплатного оказания 
медицинской помощи, о выплатах отдельным категориям 
медиков, о едином ежемесячном пособии в связи 
с рождением и воспитанием ребенка, о продлении моратория 
на проверки организаций

Кубанское казачье войско доставило на Донбасс более 25 тонн 
гуманитарной помощи. В составе груза – адресные посылки, 
медикаменты, продукты питания, теплые вещи и технические 
средства для выполнения задач специальной военной операции

Правительство рФ. 
актуальные нововведения

Гуманитарная помощь
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Краснодарский край может 
предоставить жителям и гостям 
региона отдых на любой вкус: 
морские пляжи, горнолыжные 
трассы, термальные источники, 
винные дегустации, исторические 
экскурсии, тематические фестивали
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26

36

За последние годы в крае удалось возродить винодельческую 
отрасль и сделать ее одним из самых перспективных 
направлений сельского хозяйства. Глава региона 
Вениамин Кондратьев, а также вице-губернаторы 
анна минькова и андрей Коробка посетили с рабочим визитом 
анапский сельскохозяйственный техникум

12 января состоялась «Прямая линия» с губернатором 
Краснодарского края Вениамином Кондратьевым. 3,5 часа 
глава региона общался с жителями Кубани в прямом эфире

анапа. обучение виноградарству

«Прямая линия» с губернатором

Чагаев 
Игорь Олегович, 
заместитель губернатора 
Краснодарского края

Дорошев 
Андрей Александрович, 
председатель комитета 
по вопросам местного 
самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий Законодательного 
собрания Краснодарского края 

Пергун 
Евгений Николаевич,
председатель Правления ассоциации 
«совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава мО Динской район 

Копайгородский 
Алексей Сергеевич, 
член Правления, 
глава мО город-курорт сочи

Голобородько 
Сергей Анатольевич, 
член Правления, 
глава мО Кореновский район

Синяговский 
Роман Иванович, 
член Правления, 
глава мО славянский район

Перепелин 
Анатолий Александрович, 
член Правления, 
глава мО тихорецкий район

Гайнюченко 
Станислав Александрович, 
член Правления, глава Усть-лабинского 
городского поселения 
мО Усть-лабинский район

Склярова 
Лариса Арсентьевна, 
член Правления, 
глава новопавловского 
сельского поселения 
мО Белоглинский район  

Редакционная 
коллегия 
журнала МСК
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Правительство РФ. 

Актуальные 
нововведения

9 января СОСТОялОСь ОПераТИВнОе 
СОВещанИе ПреДСеДаТеля ПраВИТельСТВа рОССИИ 
МИхаИла МИшуСТИна С ВИце-ПреМьераМИ
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Правительство РФ. 

Актуальные 
нововведения
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ечь шла о дополнительных гарантиях бес-
платного оказания медицинской помощи, о 
специальных социальных выплатах отдель-
ным категориям медиков, о выплате едино-
го ежемесячного пособия в связи с рождени-
ем и воспитанием ребенка, о продлении мо-
ратория на проверки организаций.

Медицинская помощь

Заместитель председателя Правительства 
татьяна Голикова выступила с докладом, 
в котором остановилась на тех изменениях, 
которые отличают программу бесплатного 
оказания гражданам медицинской 
помощи этого года.

Первое. Финансирование программы 
в рамках обязательного медицинского 

страхования увеличено в 2023 году на 295 мил-
лиардов рублей, включая увеличение фонда 
оплаты труда не менее чем на 8,5%. 

В нынешнем году также на 14% возросли объ-
емы первичной медико-санитарной помощи 
и на 35% – по медицинской реабилитации.

Второе. Программа позволяет людям с 
ограниченными возможностями в пе-

редвижении, а также проживающим в отда-
ленных районах и сельской местности, по-
лучить реабилитацию на дому при условии, 
что она им показана.

Одновременно медорганизации получили 
право предоставить таким пациентам нуж-
ные медицинские изделия как для проведе-
ния реабилитационных мероприятий, так и 
для возможностей передвижения и компен-
сации временно утраченных функций орга-
низма. Средства для закупки регионами дан-
ных изделий предусмотрены.

учитывая, что не все медицинские орга-
низации первичного звена имеют доста-
точное количество специалистов по реа-
билитации, в программе предусмотрены 
положения, позволяющие врачам таких 
учреждений проводить телемедицинские 
консультации со специалистами по меди-
цинской реабилитации других медоргани-
заций, в том числе федеральных. Порядок 
оплаты данных консультаций должен быть 
установлен регионами в соответствующих 
тарифных соглашениях.

Третье. Впервые с этого года отдель-
но выделены объемы медицинской 

помощи по диспансерному наблюдению за 
гражданами с хроническими заболевани-
ями, что важно для профилактики ослож-
нений, и по своевременному полноценно-
му лечению таких больных. Контроль над 
проведением диспансерного наблюдения 
возложен программой на региональные 
минздравы и страховые медицинские ор-
ганизации.

Четвертое. Для граждан, проживаю-
щих в отдаленных территориях и сель-

ской местности, в программе установлены 
положения по порядку оказания первичной 
медико-санитарной помощи медицинскими 
бригадами. 

Как отметила татьяна Голикова, 
график таких выездов должен быть 
утвержден руководителем 
близлежащей медорганизации, 
к которой прикреплены жители 
таких населенных пунктов, 
и обязательно доведен до граждан. 
Главам регионов дано поручение 
проследить за реализацией 
этого пункта.

Пятое. В ноябре 2022 года Правитель-
ством в соответствии с поручением Пре-

зидента рФ был утвержден план мероприятий 
по борьбе с гепатитом С. Для его реализации 
в программе предусмотрены соответствую-
щие положения. В частности, это порядок 
оказания медицинской помощи больным с 
данным заболеванием за счет средств обяза-
тельного медицинского страхования в днев-
ном и круглосуточном стационарах. Преду-
смотрено выделение в тарифных соглашениях 
регионов отдельных тарифов для оплаты та-
кой помощи. В этой связи Минздрав должен 
утвердить до 1 марта 2023 года четкие кри-
терии проведения такого лечения.

Р
Уровень оплаты труда 
медицинских 
работников 
с 1 января 2023 года 
не может быть ниже 
уровня оплаты труда 
2022-го с учетом 
ее индексации 
и специальной 
социальной выплаты

1

2

3

4

5
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Шестое. По поручению Президента рФ 
в части развития медицинской помо-

щи гражданам с сахарным диабетом в про-
грамме дополнительно конкретизированы 
отдельные мероприятия, в том числе по фи-
нансированию за счет средств обязательно-
го медицинского страхования деятельности 
школ здоровья для больных с диабетом. Это 
позволит увеличить объемы оказываемой ме-
дицинской помощи.

Седьмое. В программу дополнитель-
но включены положения по выезд-

ным формам работы федеральных меди-
цинских организаций, оказанию ими по-
мощи по месту жительства или нахожде-
ния пациента, а также по осуществлению 
медицинской эвакуации пациентов при на-
личии показаний.

Восьмое. В этом году программа допол-
нена положениями по проведению Фе-

деральным фондом обязательного медицин-
ского страхования анализа расходов медицин-
ских организаций в сравнении со структурой 
расходов 2022 года. При любых отклонени-
ях фонд обязан информировать об этом Ми-
нистерство здравоохранения и регионы для 
принятия срочных мер реагирования. 

 
Выплаты медикам

По поручению Президента РФ с 1 января 
этого года Правительство России 
установило специальные социальные 
выплаты для врачей, среднего и младшего 
медицинского персонала, занятых 
в первичном звене здравоохранения, 
в подразделениях скорой помощи, 
а также выполняющих свои 
профессиональные обязанности 
в сельской местности и отдаленных, 
труднодоступных районах. 

Прибавку получит и еще одна категория спе-
циалистов – это эксперты, в том числе с выс-

шим немедицинским образованием, которые 
занимаются проведением сложных исследо-
ваний, например, при диагностике онколо-
гических заболеваний. Соответствующее по-
становление подписано.

размер такой доплаты к заработной плате 
составит от 4,5 до 18,5 тысячи рублей в ме-
сяц – в зависимости от специальности сотруд-
ника. В целом ее получат около 1,1 миллиона 
человек по всей стране, включая и недавно 
присоединившиеся территории. на эти це-
ли в текущем году предусмотрено более 152 
миллиардов рублей.

– Сейчас нужно принять 
все необходимые меры, 
чтобы дополнительные начисления 
осуществлялись без промедления. 
Денежные средства должны 
дойти до каждого доктора, 
фельдшера или медсестры, 
кому они положены. Обращаю 
на это внимание глав регионов 
и руководителей медицинских 
организаций, – сказал 
Михаил Мишустин.

Специальные социальные выплаты отдель-
ным категориям медицинских работни-
ков вводятся дополнительно к индексации 
фонда оплаты труда, который предусмо-
трен программой государственных гаран-
тий. Подробнее об этом рассказала Татья-
на Голикова. 

Первое. Специальные социальные вы-
платы за календарный месяц будут рас-

считываться исходя из суммарно отработан-
ного времени в соответствующем месяце. Ме-
дицинские работники будут получать опове-
щения о статусе выплаты на едином портале 
государственных услуг.

Второе. реализация выплат поручена 
Социальному фонду, который будет 

производить ее за счет средств обязательно-
го медицинского страхования. 

Официальный сайт 
Правительства России 

government.ru
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Финансирова-
ние программы 

в рамках 
обязательного 
медицинского 
страхования 
увеличено 

в 2023 году 

на 295 
миллиардов 

рублей, включая 
увеличение 

фонда оплаты 
труда не менее чем 

на 8,5% 

В нынешнем 
году также 

на 14% возросли 
объемы 

первичной 
медико-

санитарной 
помощи 

и на 35% – 
по медицинской 
реабилитации
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Медорганизации не позднее десятого рабо-
чего дня после окончания отчетного месяца 
будут направлять в Социальный фонд элек-
тронные реестры на своих работников со све-
дениями для назначения выплаты за отрабо-
танный месяц. Таким образом, первые соци-
альные выплаты за январь будут произведе-
ны в феврале 2023 года.

если в I квартале текущего года по органи-
зационно-техническим или иным причи-
нам выплата медицинскому работнику, 
имеющему право на ее получение, не бу-
дет установлена, она будет выплачена ему 
в полном объеме во II квартале 2023-го за 
период со дня возникновения права на ее 
получение.

Третье. на территориях Донецкой и 
луганской народных республик, хер-

сонской и Запорожской областей медицин-
ские работники также будут получать спе-
циальные социальные выплаты. С медорга-
низациями, осуществляющими деятельность 
на этих территориях, региональные отде-
ления Социального фонда проводят обуче-
ние и отрабатывают способы получения ре-
естров медицинских работников и вариан-
ты перечисления выплат, в том числе через 
«Почту россии».

Четвертое. Федеральным органам, 
имеющим подведомственные меди-

цинские организации, и региональным орга-

нам власти в сфере охраны здоровья нужно 
сформировать перечни медицинских учреж-
дений, работникам которых будут осущест-
вляться специальные социальные выплаты. 

Пятое. Постановлением регионам 
страны рекомендовано установить 

за счет средств их бюджетов специальные 
социальные выплаты для медицинских ра-
ботников, финансирование которых осу-
ществляется за счет средств региональных 
бюджетов, которые оказывают не входя-
щую в базовую программу обязательного 
медицинского страхования скорую ме-
дицинскую помощь, первичную медико-
санитарную помощь гражданам, включая 
диспансерное наблюдение.

Шестое. уровень оплаты труда меди-
цинских работников с 1 января 2023 

года не может быть ниже уровня оплаты тру-
да 2022-го с учетом ее индексации и специ-
альной социальной выплаты. 

Седьмое. Для контроля над осущест-
влением специальных социальных вы-

плат постановлением установлено, что при 
внесении изменений в штатное расписание 
медицинской организации, приводящих к 
увеличению численности получателей спе-
циальной социальной выплаты, соответству-
ющие федеральные органы и исполнитель-
ные органы регионов страны своевременно 
информируют Министерство здравоохране-
ния, которое ведет оценку обоснованности 
таких изменений с учетом численности при-
крепленного населения и нагрузки на меди-
цинских работников.

Социальный фонд обеспечивает предостав-
ление в Минздрав и Минтруд россии ин-
формации о специальных социальных вы-
платах, а также ведет мониторинг их осу-
ществления.

 

Выплата пособий

с 1 января начались выплаты единого 
ежемесячного пособия, которое 
объединило ряд действующих 
социальных мер. В том числе те выплаты, 
что предоставляются в связи 
с рождением или усыновлением ребенка 
и до достижения им 3 лет, а также 
на детей от 3 до 17 лет. теперь 
пособие назначается и беременным 
женщинам с низкими доходами. 

В каждом случае учитывается индивидуаль-
ное материальное положение.

Пособие охватит порядка 10 миллио-
нов получателей и обеспечит целостную си-
стему государственной поддержки семей с 
детьми. Предоставление единого пособия 
осуществляется на принципах социально-
го казначейства: по одному заявлению, без 

3

4

5

6

7

Постановлением 
регионам страны 
рекомендовано 
установить за счет 
средств их бюджетов 
специальные 
социальные выплаты 
для медицинских 
работников, 
финансирование 
которых 
осуществляется 
за счет средств 
региональных бюджетов
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предоставления излишних документов, на 
одинаковых условиях для всех категорий 
получателей. Оператором выплаты явля-
ется Социальный фонд. Общий объем фи-
нансового обеспечения единого пособия в 
нынешнем году составит почти 1,7 трил-
лиона рублей.

По состоянию на 8 января 2023 года 
социальный фонд назначил единое 
пособие на 185 тысяч детей до 17 лет 
и 4 тысячам беременных женщин. 
Всего на данный момент поступило 

более 850 тысяч заявлений 
на новую выплату,
в том числе 1,5 тысячи – 
от граждан новых регионов России.

При этом единое пособие жителям этих субъ-
ектов Федерации будет назначаться с рядом 
установленных Правительством рФ особен-
ностей. Так, заявление и необходимые све-
дения граждане присоединившихся регио-
нов могут представить в бумажном виде. не 
будет применяться правило нулевого дохода. 
единое пособие будет назначаться и в случае 
отсутствия официального дохода. Кроме то-
го, данное пособие жителям новых регионов 
можно будет получить не только на личный 
счет или через почту, но и в самом отделении 
Социального фонда. 

Проверки бизнеса

В соответствии с поручением 
Президента РФ Правительство 
планомерно совершенствует 
контрольно-надзорную деятельность. 
Основная цель этой работы – 
снижение административной 
нагрузки на бизнес при соблюдении 
интересов как государства, 
так и общества.

Мораторий на проверки продлен до конца 
2023 года. С этого времени плановые про-
верки будут проходить только на объектах 
чрезвычайно высокой и высокой категорий 
рисков.

Появилась возможность отменить пла-
новое мероприятие, если по инициативе са-
мой проверяемой организации прошел про-
филактический визит инспекторов. Внепла-
новые проверки станут проводиться по пору-
чениям Президента рФ, Правительства или 
требованиям прокуратуры, а также на осно-
вании получения надзорными органами ин-
формации о наличии рисков нарушения обя-
зательных требований.

Как отметил заместитель 
председателя Правительства 
Дмитрий Григоренко, 
было проанализировано 
более 318 тысяч правил, норм 
и требований, которые бизнес 
должен выполнять. 

Почти половина из них (свыше 143 тысяч) 
были отменены, а порядка 120 тысяч – акту-
ализированы.

Помимо этого постоянно снижается и ко-
личество проверок, в том числе в результате 
корректировки нормативно-правовой базы.

В 2019 году было проведено чуть более 
1,5 миллиона проверок, а в 2022-м – поряд-
ка 350 тысяч.

Важным элементом является 
построение обратной связи 
с бизнес-сообществом, 
предпринимателями. 
на портале госуслуг 
запущен сервис, который 
называется «Жалобы на действия 
и решения проверяющих органов». 

нормативный срок рассмотрения любого об-
ращения в связи с нарушением или потенци-
альным нарушением моратория на сегодняш-
ний день составляет 24 часа.

с 1 января 
начались 

выплаты единого 
ежемесячного 

пособия, которое 
объединило ряд 

действующих 
социальных мер. 

Пособие охватит 
порядка 

10 
миллионов 

получателей 
и обеспечит 
целостную 

систему 
государственной 

поддержки 
семей с детьми

Официальный сайт 
Правительства России 

government.ru
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Глава правительства РФ Михаил Мишустин утвердил новую 
Национальную стратегию действий в интересах женщин до 2030 года

тратегия направлена на консолидацию 
усилий федеральных органов государствен-
ной власти, органов госвласти субъектов 
российской Федерации, органов местного 
самоуправления, делового сообщества, не-
коммерческих организаций и граждан рос-
сии по обеспечению равных прав и свобод 
мужчин и женщин и созданию равных воз-
можностей для их реализации. Соблюдение 
принципа равноправия мужчин и женщин в 
различных сферах жизни, повышение эко-

номической независимости и политической 
активности россиянок, а также профилак-
тика женского неблагополучия стали клю-
чевыми целями национальной стратегии 
действий в интересах женщин на 2023–
2030 годы.

По данным Федеральной службы 
государственной статистики, 
на начало 2022 года в России 
проживали 

С
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145,6 миллиона 
человек, из них 

77,9 миллиона 
составляли женщины. 
Это более половины населения страны. 

Российские женщины отличаются 
высоким уровнем образования 
и экономической активности. 

• Более половины граждан, 
имеющих высшее образование, – 
женщины (55%). 

• среди высококвалифицированных 
научных работников женщины 
составляют значительную часть 
(28,3% – среди докторов наук 
и 43,4% – кандидатов наук). 

• В 2021 году доля женщин 
в общей численности занятого 
населения составила 48,6%. 

Около 30% организаций, являющихся субъ-
ектами малого и среднего бизнеса, возглав-
ляют женщины. наибольшее представитель-
ство женщин-предпринимателей характер-
но для сферы социальных и образовательных 
услуг. Доля женского предпринимательства 
в социальной отрасли 90%, в сфере услуг – 
58%. Женщинами реализуются проекты в об-
ласти дошкольного и дополнительного обра-
зования, культуры, оказания социальных и 
иных общественно полезных услуг. 

Среди самозанятых женщины составляют 
40%. С целью поддержки самозанятых граж-
дан расширяется практика применения госу-
дарственной социальной помощи на основа-
нии социального контракта. Более чем в 4 
раза увеличилось количество заключенных 
соцконтрактов (в 2021 году – 282,1 тысячи). 
В приоритетном порядке государственная 
социальная помощь на основании соцкон-
тракта оказывается семьям с детьми. С 2020 
года данная программа осуществляется при 
софинасировании за счет средств федераль-
ного бюджета. 

Женщины активно участвуют в обще
-ственно-политической жизни, в государ-
ственном управлении. 

За последние годы доля женщин в долж-
ности «руководитель» в органах власти, в 
том числе федеральных, значительно уве-
личилась. 

несмотря на определенное улучшение дис-
баланс в представленности женщин на уров-
не принятия решений сохраняется. 

разработчики стратегии отмечают, что 
в целом в российской Федерации женщины 
ориентированы на полную занятость, карьер-
ный рост в сочетании с семейными обязан-

ностями и воспитанием детей. Вместе с тем 
женщины находятся в неравном положении 
по сравнению с мужчинами в экономической 
сфере. Они составляют абсолютное большин-
ство в отраслях, в которых заработная плата 
ниже средней по экономике (в 2021 году до-
ля женщин, занятых в области образования, 
составляла 82,4%, в сфере здравоохранения 
и социальных услуг – 79,8%, в гостиничном 
бизнесе и общественном питании – 73,5%, в 
торговле – 61,6%). Сохраняются барьеры за-
нятости для женщин, обусловленные стере-
отипными представлениями о социальных 
ролях женщин и мужчин. Женщины имеют 
высокую бытовую нагрузку, в том числе по 
уходу за детьми и иными членами семьи, пол-
ностью или частично лишенными способно-
сти к самообслуживанию.

По опросам Федеральной службы 
государственной статистики, 
работающие женщины тратят 
на ведение домашнего хозяйства 
на 1,5–2 часа, или в 2–2,5 раза, 
больше времени, чем мужчины. 
Это создает трудности в совмещении 
женщинами семейных обязанностей 
и трудовой деятельности. 

Для повышения конкурентоспособности жен-
щин на рынке труда и создания условий для 
совмещения семейных обязанностей по вос-
питанию детей с трудовой деятельностью 
женщинам, имеющим детей дошкольного 
возраста, предоставлена возможность прой-
ти профессиональное обучение. С 2020 го-
да расширены категории женщин, для кото-
рых организуется данное обучение и предо-
ставляется возможность получения дополни-
тельного профессионального образования.

При высоком уровне образования и заня-
тости разрыв в заработной плате женщин и 
мужчин в среднем по экономике практически 
не меняется и остается высоким (28%).

решать эти и другие проблемы предпо-
лагается за счет формирования у представи-
тельниц прекрасного пола интереса к техни-
ческим и технологическим специальностям, 
вовлечения женщин в цифровую экономику, 
формирования системы непрерывного обра-
зования и повышения квалификации, разви-
тия дистанционных форм занятости, расши-
рения участия женщин в сфере предприни-
мательства.

стратегия будет реализована в два этапа: 

с 2023 по 2026 год, 

с 2027 по 2030-й. 

План ее реализации будет разработан 
в ближайшее время.

Стратегия утверждена взамен аналогичного 
документа, срок действия которого закончил-
ся в 2022 году.

Подробности 
можно узнать 
в распоряжении 
от 29 декабря 
2022 года № 4356-р
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КуБанСКОе КаЗачье ВОйСКО 
ДОСТаВИлО на ДОнБаСС БОлее 25 тонн ГуМанИТарнОй ПОМОщИ

Гуманитарная 
помощь

Всего отправили свыше 830 тонн грузов. 
Боевые задачи на различных направлениях в отрядах 
и воинских частях выполняют более 3500 казаков
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составе груза – адресные посылки, лекарства, 
продукты питания, теплые вещи и техниче-
ские средства для выполнения задач специ-
альной военной операции.

– В период новогодних 
праздников казаки 
Кубанского казачьего войска 
доставили более 25 тонн 
гуманитарной помощи 
для жителей Донбасса, 
мобилизованных 
из Краснодарского края 
и добровольцев из бригады 
«Кубань». Всего отправили 
свыше 830 тонн грузов. 
Боевые задачи на различных 
направлениях в отрядах 
и воинских частях выполняют 
более 3500 казаков, – 
сказал заместитель 
губернатора, войсковой 
атаман александр Власов.

армавирские казаки во главе с Денисом Ку-
рениным доставили свыше 14 тонн гумани-
тарной помощи для детских домов шахтер-
ска и Горловки, многодетных семей, вдов 
Донбасса, а также казаков-добровольцев 
из бригады «Кубань». В состав груза вошли 
более тысячи подарков, продукты питания, 
вода, необходимая экипировка и техниче-
ские средства, а также автомобиль повышен-
ной проходимости для батальона военнос-
лужащих из Горловки. Это уже пятидесятая 
поездка на Донбасс инициативной группы 
«Стоим Zа Донбасс армаVир».

Казаки екатеринодарского отдела напра-
вили в Запорожскую область адресные по-
сылки, необходимую помощь для мобили-
зованных из Краснодарского края. Также 

они доставили очередной груз на передо-
вую для бойцов отряда «Кубань» (БарС-16), 
для детей луганской народной республики. 
В сборах приняли участие представители 
хуторских обществ «Офицерская казачья 
сотня» и «Старая Кубань», ученики школы  
№ 81 и неравнодушные жители Краснодара, 
усть-лабинска и станицы Старокорсунской.

Горячеключевское районное общество пе-
редало в Днр и херсонскую область медика-
менты, продукты питания, питьевую воду и 
теплые вещи. 

атаман ейского казачьего отдела Констан-
тин черный и атаман уманского районного 
общества Вадим лях отвезли гуманитарную 
помощь в детский дом луганска. Они поздра-
вили детей с рождеством, подарили одежду, 
сладости и игрушки. 

Казаки абинского рКО отправили гумани-
тарную помощь бойцам добровольческого 
отряда «Кубань» (БарС-11) прямо на пере-
довую. В состав груза вошли продукты пи-
тания, питьевая вода, необходимые медика-
менты, спальные мешки, письма поддержки 
от родных и близких.

Три тонны гуманитарной помощи достави-
ли жителям новодружеска и бойцам, уча-
ствующим в спецоперации. В сборах при-
няли участие казаки Майкопского казачье-
го отдела во главе с атаманом александром 
Даниловым, представитель Союза каза-
чьей молодежи республики адыгея екате-
рина Загорулько, жители Краснодарско-
го края и адыгеи. Бойцам отряда «Кубань» 
(БарС-16) передали именные посылки, те-
плые вещи, технические средства, продук-
ты питания.

Казачья дружина новороссийского район-
ного общества отправила гуманитарную по-
мощь Донецкому военному госпиталю. Груз 
общим весом в 2,5 тонны доставили атаман 
центрального станичного общества новорос-
сийского рКО александр шахов и начальник 
муниципального бюджетного учреждения 
«Служба Спасения» алексей Одеров.

Более 1,5 тонны гуманитарной помощи для 
мобилизованных бойцов в херсонскую и За-
порожскую области доставили анапские ка-
заки. В сборе приняли участие глава Госта-
гаевского сельского округа Олег Салтанов-
ский, атаман станичного общества Кирилл 
Тишевецкий, директор школы № 4 Максим 
черняков, член спортивно-технического клу-
ба «Мотор» Павел Баженов и жители стани-
цы Гостагаевской.

В

В составе 
груза – 
адресные 
посылки, 
лекарства, 
продукты 
питания и 
технические 
средства
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клуб экспортеров 
и импортеров

появился клуб экспортеров и импортеров. 
Инициатором создания дискуссионной площадки 
выступил Центр поддержки экспорта Краснодарского 
края при содействии департамента инвестиций 
и развития малого и среднего предпринимательства

на кубани
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бъединение организовали в рамках нац-
проекта «Международная кооперация и экс-
порт». Первое заседание клуба провели на базе 
Торгово-промышленной палаты региона.

– В крае действует комплекс мер 
поддержки предприятий малого 
и среднего бизнеса. Это важно 
в сложившейся экономической 
обстановке, когда компании 
ищут новые рынки, 
перестраивают логистику. 
Деловая площадка позволит 
представителям бизнеса, 
власти и инфраструктуры 
поддержки экспорта обсуждать 
вопросы развития 
внешнеэкономической 
деятельности, оперативно 
узнавать о мерах господдержки, 
обмениваться мнениями 
и лучшими практиками, – 
сказала первый заместитель 
руководителя регионального 
департамента инвестиций 
и развития малого и среднего 
предпринимательства 
анастасия шишмарева.

Открыл заседание председатель Торгово-
промышленной палаты Краснодарского 
края александр Ткаченко. В работе при-
няли участие заместитель министра сель-
ского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности региона Владимир Сухомли-
нов, представители Южного межрегиональ-
ного управления Федеральной службы по 
ветеринарному и фитосанитарному надзо-

ру, Краснодарской таможни, регионально-
го подразделения российского экспортно-
го центра, профильных министерств и де-
партаментов, бизнес-сообщества.

В ходе заседания директор 
краевого центра 
поддержки экспорта 
роман Воротников рассказал 
о действующих для кубанских 
экспортеров мерах региональной 
поддержки, а также о проведенных 
в 2022 году мероприятиях.

– Мы провели около 80 мероприятий по всем 
направлениям деятельности. Это междуна-
родные бизнес-миссии, выставки, приемы 
иностранных делегаций, обучающие семи-
нары. Это более 2,5 тысячи услуг, предо-
ставленных предприятиям малого и сред-
него предпринимательства, и около 4 мил-
лиардов рублей поддержанного экспорта, – 
отметил роман Воротников.

Как добавил директор регионального цен-
тра поддержки экспорта, это позволило пред-
ставителям бизнеса получить новые знания, 
найти партнеров за рубежом, укрепить внеш-
неторговые связи.

на первом заседании клуба обсудили 
вопросы организации ветеринарного 
и фитосанитарного надзора, 
таможенного регулирования. 
еще одной темой стали финансовые 
риски для участников 
внешнеэкономической 
деятельности. также на встрече 
наметили план работы на 2023 год.

О

В крае действует 
комплекс мер 
поддержки предприятий 
малого и среднего 
бизнеса. Это важно 
в сложившейся 
экономической 
обстановке, когда 
компании ищут 
новые рынки, 
перестраивают 
логистику. Деловая 
площадка позволит 
представителям 
бизнеса, власти 
и инфраструктуры 
поддержки экспорта 
обсуждать вопросы 
развития 
внешнеэкономической 
деятельности, 
оперативно узнавать 
о мерах господдержки, 
обмениваться 
мнениями 
и лучшими практиками
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К
убань привлекает не только с точки зрения 
«картинки»: море, горы, возможность до глу-
бокой осени снимать теплый сезон, но и эко-
номически. 

Краснодарский край предоставляет орга-
низациям кинематографии субсидии на воз-
мещение части затрат, связанных с производ-
ством национальных фильмов на территории 
региона. цель – повысить инвестиционную 
привлекательность Кубани. 

В 2022 году рибейты за снятые в крае ки-
ноленты получили 10 компаний. 

Общая сумма субсидий составила 38,4 
миллиона рублей. Их получили за производ-
ство 19 фильмов. 

– Краснодарский край остается 
одним из наиболее привлекательных 
для кинопроизводителей регионов 
россии, который предоставляет 

Кинорегион
СъеМКИ ФИльМОВ И СерИалОВ В КраСнОДарСКОМ Крае 
уЖе ДаВнО не В нОВИнКу. В ПОСлеДнИе ГОДы ВСе БОльше 
КИнОПрОИЗВОДИТелей ОБращаЮТ СВОй ВЗОр на ЮЖный реГИОн
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полный спектр возможностей 
для организации всего цикла 
киносъемочного процесса. 
Кинокомпании привлекают 
к съемкам все больше наших 
предпринимателей по самым 
разным направлениям – от услуг 
костюмеров и гримеров 
до организации питания. 
Статистика говорит сама за себя. 
если в 2020 году на территории 
региона отсняли более 
20 кинопроектов, то в 2021-м 
данный показатель 
уже увеличился на 50%. 
В 2022 году мы видим, 
что, несмотря на все трудности 
в реализации проектов 
и ограничения в авиаперелетах, 
данная тенденция сохраняется, – 
отметил вице-губернатор 
Кубани александр руппель.

Механизм компенсации части затрат, по-
несенных кинопроизводителями на терри-
тории края, внедрили в 2021 году. Тогда в 
региональный департамент инвестиций 
и развития малого и среднего предприни-
мательства на получение новой меры под-
держки поступило 10 заявок. По резуль-
татам отбора субсидии в общем размере 

в 19,16 миллиона рублей получили 5 ком-
паний по 6 кинокартинам.

В 2022 году поступило 22 заявки. 
По итогам работы комиссии субсидии 
на общую сумму в 38,4 миллиона 
рублей предоставили 10 компаниям 
(19 кинофильмов).

Также увеличилось и число привлеченных к 
процессу кинопроизводства местных пред-
принимателей. если в позапрошлом году их 
было 58, то в 2022-м количество региональ-
ных контрагентов возросло до 242.

Помимо финансовой поддержки для ки-
нопроизводителей создали кинокомиссию 
Краснодарского края при департаменте ин-
вестиций и развития малого и среднего пред-
принимательства. Основными задачами ко-
миссии являются создание комфортных усло-
вий для производства фильмов в регионе, 
поддержка организаций кинематографии 
в проведении съемок на территории края, 
организация процесса взаимодействия ор-
ганов исполнительной власти Кубани и ки-
нопроизводителей при проведении съемок. 
Комиссия помогает в подборе локаций, по-
лучении разрешений на съемки и обеспече-
нии безопасности их проведения, а также 
привлекает местные кадры. Всего за 2022 
год проведено более 170 консультаций.

Цифры
В 2022 году рибейты 
за снятые в крае 
киноленты получили 

10 компаний. 

Общая сумма 
субсидий составила

38,4 миллиона 
рублей. 
их получили 
за производство 

19 фильмов. 

также увеличилось 
и число привлеченных 
к процессу 
кинопроизводства 
местных 
предпринимателей. 
В позапрошлом году 
их было 58, в 2022-м 
количество 
региональных
контрагентов возросло 

до 242

Краснодарский край 
предоставляет 
организациям  
кинематографии 
субсидии 
на возмещение 
части затрат, связанных 
с производством 
национальных фильмов 
на территории региона. 
цель – повысить 
инвестиционную 
привлекательность 
Кубани
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В Краснодарском крае 
подвели итоги 
реализации 
национального проекта 
«Культура» в 2022 году. 
Общий объем 
финансирования 
из бюджетов всех 
уровней превысил 
347,7 миллиона рублей

Выполнен капремонт четырех 
культурно-досуговых учреждений 
и двух детских Школ искусств

По модельному стандарту 
переоснащены библиотеки 
в районах и городах Кубани

Завершены работы по созданию 
условий для показа национальных 
фильмов в населенных пунктах края



01 | 2023 МСК 21

очти 1800 специалистов прошли обучение 
на базе федеральных центров непрерывно-
го образования и образовательных учрежде-
ний, подведомственных минкультуры края. 
В региональном корпусе «Волонтеры культу-
ры» зарегистрировали 9,7 тысячи человек. 
Господдержку получили лучшие работники 
и учреждения в сельской местности.

За минувший год сделано многое. Про-
должается строительство клуба в поселке 
Сукко, его завершат уже в 2023 году. Выпол-
нен капитальный ремонт Курганинского 
исторического музея, который был открыт 
в 1974 году. Также учреждению предоставле-
но новое оснащение: интерактивный сенсор-
ный стол в виде книги, голографическая 3D-
пирамида, системы хранения. новое оборудо-
вание получили еще четыре музея: армавир-
ский, Крымский, Гулькевичский и абинский.

Выполнен капремонт четырех культурно-
досуговых учреждений и двух детских школ 
искусств. Инструменты получила единствен-
ная в россии детская музыкальная школа для 
слепых и слабовидящих детей города арма-
вира.

25 образовательных организаций в сфере 
культуры оснащено музыкальными инструмен-
тами, оборудованием и учебной литературой. 
Это детские школы искусств и музыкальные 
школы Геленджика, новороссийска, Сочи, Бе-
логлинского, Белореченского, Брюховецкого, 
Динского, Каневского, Курганинского, Кры-
ловского, ленинградского, новопокровско-
го, Отрадненского, Приморско-ахтарского, 
Северского, Славянского, Темрюкского, Ти-
хорецкого, Туапсинского, усть-лабинского и 
щербинского районов. 

По модельному стандарту переоснащены 
Библиотека национальных литератур россии 
и зарубежных стран им. н. а. некрасова ар-
мавира, центральная городская детская би-
блиотека ейска, центральная районная и 
центральная детская библиотеки Курганин-
ска, Детская библиотека Отрадненского рай-
она и Тихорецкая центральная межпоселен-
ческая библиотека.

Завершены работы по созданию условий 
для показа национальных фильмов в кино-
залах, расположенных в населенных пунктах 
Кубани с численностью населения до 500 ты-
сяч человек.

Два кинозала Краснодарского края прош-
ли в 2022 году конкурсный отбор Фонда ки-
но в рамках национального проекта «Куль-
тура». Благодаря этому в киновидеоцентре 
«Дружба» станицы Кущевской, который в 
2023 году отмечает свое 60-летие, появился 
третий, цифровой, кинозал. Для этого при-
обретены цифровой кинопроектор, киноэ-
кран, кресла, сервер воспроизведения, систе-
мы для 3D-показа, оборудование для тифло-
комментирования и субтитрирования. еще 
одним победителем конкурсного отбора в ре-
гионе стал кинозал Всероссийского детско-
го центра «Орленок» в Туапсинском районе.

Создание современных цифровых ки-
нозалов позволит еще большему количе-

ству жителей и гостей Кубани смотреть но-
винки отечественного кино вместе со всей 
страной в достойных условиях за счет но-
вейшего высокотехнологичного оборудо-
вания. а благодаря Пушкинской карте мо-
лодежь от 14 до 22 лет имеет возможность 
смотреть эти фильмы совершенно бесплат-
но – за счет средств федерального проекта. 
на данной карте 5 тысяч рублей, и 2 тыся-
чи из них можно потратить на кино в те-
чение года.

В  К р а с н о д а р с к о м  г о с у д а р с т в е н -
ном историко-археологическом музее-
заповеднике им. е. Д. Фелицына появил-
ся бесплатный мультимедийный гид «ар-
тефакт» на русском и английском языках с 
технологией дополненной реальности по 
всем фондовым выставкам учреждения. 
Виртуальная экспозиция получила назва-
ние «История Краснодарского края».

Как отметила министр 
культуры региона 
Виктория лапина, все задачи, 
стоявшие перед профильным 
министерством как координатором 
национального проекта «Культура», 
выполнены на 100%. 
работа в данном 
направлении продолжится.

П

25 образовательных организаций 
в сфере культуры оснащено музыкальными 
инструментами, оборудованием 
и учебной литературой

В региональном 
корпусе 

«Волонтеры 
культуры» 

зарегистрировали 

9,7 тысячи 
человек. 

Господдержку 
получили лучшие 

работники 
и учреждения 

в сельской местности. 
Все задачи, 

стоявшие перед 
профильным 

министерством 
как координатором 

национального 
проекта «Культура», 

выполнены 

на100%
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визит губернатора

за последние годы В Крае уДалОСь ВОЗрОДИТь 
ВИнОДельчеСКуЮ ОТраСль И СДелаТь ее ОДнИМ ИЗ СаМых 
ПерСПеКТИВных наПраВленИй СельСКОГО хОЗяйСТВа

Анапа. 
Обучение 
виноградарству



01 | 2023 МСК 23

Анапа. 
Обучение 
виноградарству
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лава региона Вениамин Кондратьев, а так-
же вице-губернаторы анна Минькова и ан-
дрей Коробка  с рабочим визитом посетили 
анапский сельскохозяйственный техникум,  
на базе которого  в рамках проекта «Профес-
сионалитет» создали кластер с современны-
ми мастерскими.  

В учреждении  учатся 1300 студентов, 
около 170 – заочно. Программа «Профес-
сионалитет» дает возможность будущим 
работодателям участвовать в образователь-
ном процессе, готовить специалистов под 
запросы конкретных предприятий. По ней 
уже обучаются 635 человек. В ближайшие 
два года планируют набрать еще 365 сту-
дентов. Порядка 85% выпускников трудо-
устроят по специальности на предприяти-
ях отрасли.

Губернатор осмотрел оборудование, на 
котором занимаются студенты. Это сельхоз-
техника для работ полного цикла – от посад-
ки до уборки, белорусские тракторы, копте-
ры для опрыскивания культур. Cозданы ла-
боратории, мастерские для изучения произ-
водственных процессов, селекции саженцев, 
химического анализа и микробиологических 
исследований. лаборатория по геномной ин-
женерии и селекции позволяет проводить 
исследования, с помощью которых расте-
ния становятся более устойчивыми к болез-
ням. Подобного оснащения нет даже у веду-
щих вузов края.

Вениамин Кондратьев  подчеркнул, 
что сегодня у студентов есть 
все возможности, чтобы стать 
высококвалифицированными 

и востребованными специалистами. 
техникум готовит агрономов, 
технологов бродильного производства, 
виноделия и переработки 
сельскохозяйственной продукции, 
виноградарей, селекционеров.

– Благодаря федеральной 
программе и открытию 
образовательно-производственного 
центра сегодня каждый 
из вас получает качественное 
образование в современных 
условиях, и может проходить 
практику на ведущих 
винодельческих предприятиях 
региона и страны. Здесь 
вы закладываете фундамент 
знаний, повышаете уровень 
профессионализма для своего 
будущего успеха. Проект дает 
безграничные возможности 
сделать Кубань  одним из лидеров 
в виноградарстве и виноделии. 
Важно, чтобы вы смогли 
правильно воспользоваться 
этим шансом, – сказал губернатор.

Сегодня в Краснодарском крае почти 30 
тысяч гектаров виноградников и еще око-
ло 50 тысяч – виноградопригодных земель. 
на Кубани собирают 40% российского ви-
нограда и производят 42% отечественно-
го вина.

– Для дальнейшего развития нужны тыся-
чи квалифицированных специалистов: вино-
градарей, агрономов, инженеров-технологов. 

Г

Практическая 
часть должна 
быть составляющей 
работы любого 
начинающего винодела. 
студенты должны видеть 
весь процесс 
производства, 
чтобы приходить 
на предприятия 
с хорошими знаниями
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уже сейчас многие предприятия участвуют 
в подготовке молодых специалистов. И на-
ша задача – помочь студентам и работода-
телям находить друг друга, в том числе и на 
таких площадках, – подчеркнул Вениамин 
Кондратьев.

Вице-губернатор анна Минькова 
отметила, что Краснодарский край 
при поддержке профильных 
предприятий в рамках проекта 
«Профессионалитет» сформировал 
собственную компетенцию 
«Виноградарство и виноделие», 
которую поддержали эксперты 
и министр просвещения россии.

– Это уникальная история. Современное 
оборудование, на котором занимаются сту-
денты, установлено не на предприятии, а в 
колледже. Оно позволит выпускать уже го-
товых к работе специалистов, практиче-
ски гарантирует им трудоустройство. Важ-
но, что в кластере обучаются студенты не 
только анапского колледжа, но и учрежде-
ний еще пяти районов Кубани, – отметила 
анна Минькова.

Заместитель главы региона 
андрей Коробка подчеркнул,
что практическая часть должна 
быть составляющей работы 
любого начинающего винодела. 
Студенты должны видеть 
весь процесс производства, 
чтобы приходить на предприятия 
с хорошими знаниями.

Исполнительный директор 
ЗаО «абрау-Дюрсо» 
Юлия Пархоменко сообщила, 
что предприятие работает 
с 13 образовательными 
организациями россии, 
в том числе и анапским 
сельскохозяйственным техникумом.

– Мы заинтересованы в подобных проектах. 
Сегодня нам необходимы как виноградари, так 
и виноделы. Ждем всех на практику. успехов 
в учебе! если вам это интересно, то вы смо-
жете развивать себя и предприятие, где бу-
дете работать, – сказала Юлия Пархоменко.

участники встречи рассказали главе ре-
гиона о своих планах работы в отрасли и  
о процессе обучения, предложили запустить 
на базе колледжа курсы селекции отече-
ственных сортов винограда, создавать соб-
ственные вина в качестве дипломных работ 
и предлагать их ведущим предприятиям.

сегодня 
в Краснодарском 

крае почти 

30 тысяч 
гектаров 

виноградников 
и еще около 
50 тысяч – 

виноградопри-
годных земель
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Курорты–2022

для многодетных семей

Такого результата удалось достичь несмотря на огра-
ничения в работе аэропортов. Как отметил губернатор  
Вениамин Кондратьев, это выше уровня допандемийно-
го 2019 года. 

В регионе были внедрены стандарты «Все включено» 
и «ультра все включено», отработана система аттестации 
экскурсоводов, восстановлена сеть туристических марш-
рутов: запустили проект «Большая кубанская тропа».

– наша задача – двигаться вперед, обеспечить дальней-
шее увеличение турпотока. Сегодня у нас в стройке нахо-
дится 39 отелей. часть из них начали возводить в этом 
году благодаря тому, что мы внесли изменения в прави-
ла застройки в 500-метровой зоне от побережья черного  
моря, – отметил глава Кубани.

Курорты являются одной из основных точек роста эко-
номики региона. В 2022 году в крае подписали 17 инве-
стиционных соглашений почти на 170 миллиардов рублей. 
Инвестпортфель курортной отрасли Кубани по сравнению 
с уровнем 2020 года вырос в 15 раз.

В регионе продолжается работа по наращиванию но-
мерного фонда и диверсификации туристских продук-
тов. Горноклиматические курорты расширяют сеть ка-
натных дорог.

По краевому законодательству их выделяют жителям с 
тремя и более детьми.

– В минувшем году многодетные семьи региона полу-
чили 2,8 тысячи земельных участков. еще более 2,3 ты-
сячи, ранее предоставленных в аренду, жители оформи-
ли в собственность. Такую возможность семьям мы пред-
усмотрели с 2021 года. При этом жители могут получать 
участки в собственность в любом муниципалитете, неза-
висимо от того, где они проживают, – сказал губернатор 
Вениамин Кондратьев.

Глава региона отметил, что у многодетных семей так-
же есть возможность получить денежную компенсацию 
из регионального бюджета взамен предоставления участ-
ков. Выплата предусматривает погашение основного дол-
га по ипотеке в размере 300 тысяч рублей. Заявления на 
данную меру поддержки принимают Министерство ТЭК 
и ЖКх Краснодарского края совместно с Кубанским цен-
тром государственной поддержки населения и развития 
финансового рынка.

По поручению губернатора Кубани земли для много-
детных семей обеспечивают необходимой инженерной 
инфраструктурой.

ПОДДеРЖКа

тУРиЗм

В прошлом году Краснодарский край принял 
17,4 миллиона туристов

В 2022 году многодетным семьям Кубани 
было предоставлено 2,8 тысячи земельных участков

Курорты являются одной из основных точек роста 
экономики региона. В 2022 году в крае подписали 
17 инвестиционных соглашений почти 
на 170 миллиардов рублей

Выплата предусматривает погашение основного долга 
по ипотеке в размере 300 тысяч рублей
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– По итогам года планируем выйти на 
объем порядка 600 миллиардов ру-
блей – это рекордный уровень со вре-
мен олимпийской стройки, – расска-
зал Вениамин Кондратьев. 

В 2022 году край заключил согла-
шений на 30% больше, чем в предыду-
щем. В активной стадии реализации 
находятся 483 крупных инвестпроек-
та (82 тысячи рабочих мест) на общую 
сумму около 2,6 триллиона рублей.

В минувшем году на территории 
региона уже успешно реализовано 84 
крупных инвестиционных проекта.

– Мы внедрили ряд новых префе-
ренций для инвесторов. Кроме того, 

По данным рейтинга, 
разработанного Общественной 
палатой РФ, Краснодарский край 
в 2022 году занял третье место 
по уровню поддержки социально 
ориентированных нКО в России

По поручению губернатора Вени-
амина Кондратьева в регионе уве-
личили объем поддержки подоб-
ных организаций. В результате в 
2022 году гранты центра развития 
гражданского общества на сумму 
более 230 миллионов рублей по-
лучили 203 нКО.

на эти средства, в том числе, 
установили монумент «Герои Ку-
бани – защитники города на не-
ве» на Интернациональной аллее 
памятника «невский пятачок» в 
ленинградской области, создали 
зал Славы советского космонав-
та, дважды Героя Советского Сою-
за, уроженца Гулькевичского рай-
она В. В. Горбатко, реализовали 18 
проектов по реабилитации детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

ежегодно растет количество 
нКО Краснодарского края, при-
нимающих участие в конкур-
се Фонда президентских гран-
тов. В 2019 году в регионе бы-
ло 62 организации-победителя, 
в 2022-м – 134. Они смогли при-
влечь 205 миллионов рублей из 
федерального бюджета. Это ре-
кордные для Кубани количество 
победителей и сумма полученных 
ими грантов за все время прове-
дения конкурса (с 2013 года).

на эти средства в городах и районах 
края реализовали 86 проектов по об-
новлению общественных территорий.

Проект «Инициативное бюджети-
рование» позволяет благоустроить де-
сятки парков, скверов, детских и спор-
тивных площадок во всех муниципа-
литетах Кубани. В 2022 году в отборе 
инициатив приняло участие 850 ты-
сяч человек. 

наибольшее количество проектов 
реализовали в Отрадненском районе –  
8, еще по 4 – в успенском и Крым-

инициативное бюджетирование
В прошлом году в муниципалитеты направили 300 миллионов рублей 
в рамках программы «инициативное бюджетирование»

ском. До ноября прошлого года за-
планированные работы завершили в 
Брюховецком, Кореновском, Отрад-
ненском, успенском, Выселковском, 
Павловском и Северском районах. 
Всего в 2022 году на конкурс посту-
пило 389 заявок.

По оценке специалистов научно-
исследовательского финансового ин-
ститута Минфина россии, Кубань вхо-
дит в тройку регионов страны, где ини-
циативное бюджетирование развива-
ют наиболее активно.

Поддержка нКо

рост инвестиций
По данным Росстата, рост инвестиций в Краснодарском крае 
за 9 месяцев 2022 года составил 107%

ПРОеКтыБиЗнес

БюДЖет

изменили парадигму работы: заняли 
проактивную позицию – просимся в 
«пилоты» по всем федеральным про-
ектам улучшения инвестклимата, – 
подчеркнул вице-губернатор Кубани 
александр руппель.

В 2022 году в регионе предоста-
вили господдержку 30 инвестицион-
ным проектам на общую сумму око-
ло 62 миллиардов рублей. Это позво-
лило создать свыше 3,6 тысячи новых 
рабочих мест. Свою эффективность до-
казал и механизм сопровождения ин-
вестпроектов. на сегодняшний день 
уже оказано содействие в решении 
262 вопросов.



промпарк
В 2023 году В арМаВИре 

ПрИСТуПяТ К СТрОИТельСТВу 

ПерВОГО КраеВОГО ГОСуДарСТВеннОГО 

ПрОМышленнОГО ПарКа

б этом говорили на расширенном пла-
нерном совещании, которое провел 
губернатор Кубани Вениамин Кон-
дратьев.

Как рассказал вице-губернатор края 
александр руппель, в регионе продолжа-

ется работа по созданию площадок «под ключ», где инве-
сторы могут ускорить реализацию своих проектов и ми-
нимизировать издержки. 

Территория для промпарка в армавире уже опреде-
лена. на его создание планируют направить 5,7 милли-
арда рублей из краевого бюджета. Объекты промышлен-
ной инфраструктуры и производства резидентов разме-
стят на площади в 90,6 гектара. Данный промпарк бу-
дет иметь импортозамещающую направленность. уже 
есть договоренности по девяти проектам на общую сум-
му более 65 миллиардов рублей с созданием почти тыся-
чи рабочих мест.

Сейчас в крае около 30 резидентов работают на тер-
риториях шести промпарков. Два из них – в Краснода-
ре, по одному – в Динском, Кавказском, Мостовском и 
усть-лабинском районах. В стадии строительства нахо-
дятся индустриальные парки «ТехПромпарк-Северный» 
и «ВБ Кубань», расположенные в Краснодаре.

О

инвестиционное образование
четыре учреждения КуБанИ ПОлучИлИ 

СТаТуС ФеДеральных ИннОВацИОнных 

ПлОщаДОК. Перечень на 2023 ГОД 

уТВерДИлО МИнПрОСВещенИя рОССИИ

татус федеральной инновационной 
площадки получил детский сад № 4 
«Солнышко» абинского района. на 
протяжении нескольких лет воспита-
тели в игровой форме учат малышей 
финансовой грамотности. Также соз-

дали детско-родительский клуб «Юные финансисты»: 
родители вместе с детьми участвуют в тематических 
мастер-классах, конкурсах и выставках. Опыт работы 
педагогов детского сада по реализации модели эконо-
мического воспитания дошкольников представлен в 
сборнике «Финансовая грамотность дошколят».

В перечень внесли и детский сад № 221 Краснода-
ра. Воспитатели дошкольного учреждения используют 
технологии проектной деятельности в работе с детьми 
с ограниченными возможностями здоровья. При под-
готовке проектов учитываются особенности развития 
детей. Проекты способствуют формированию опреде-
ленных качеств и помогают в коррекции имеющихся 
нарушений.

Кроме того, на 2023 год продлен статус федеральных 
инновационных площадок, который ранее получили Стан-
ция юных техников в Сочи и центр дополнительного об-
разования «хоста».

С
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на протяжении нескольких лет воспитатели в игровой 
форме учат малышей финансовой грамотности. 
также создали детско-родительский клуб «юные 
финансисты»: родители вместе с детьми участвуют 
в тематических мастер-классах, конкурсах и выставках



ходе планерного совещания Вениамин 
Кондратьев рассказал о планах по разви-
тию детских здравниц.

– чтобы дети из края и других регио-
нов могли полноценно отдохнуть и укре-
пить здоровье, мы стараемся сохранить 

все действующие здравницы и строить новые. В этом году 
начнем проектирование государственного краевого лаге-
ря. на эти цели выделили 185 миллионов рублей. Это про-
ект не одного года. но когда мы его реализуем, получим 
региональную круглогодичную здравницу для одаренных 
детей, – сказал глава региона.

новый лагерь сможет принимать почти 5 тысяч ребят 
в год. Проект предполагает строительство спального кор-
пуса для детей, жилого корпуса для персонала, лечебно-
оздоровительного и крытого универсального спортивно-
го комплексов, крытого бассейна и кванториума. Каждая 
смена рассчитана на 320 человек. Всего их будет 14 про-
должительностью в 21 день.

Вице-губернатор анна Минькова сообщила, что 
эту оздоровительную кампанию планируют прове-
сти не ниже уровня 2022 года. По краевой госпро-
грамме «Дети Кубани» рассчитывают оздоровить 
не менее 40 тысяч ребят. В стационарных лагерях 
побывают 310 тысяч детей, в том числе из других  
регионов – 160 тысяч.

тепло кубани

детский отдых

в 2023 году В МунИцИПалИТеТах 

КраСнОДарСКОГО Края ПланИруЮТ ПОСТрОИТь 

17 нОВых ОБъеКТОВ ТеПлОСнаБЖенИя

в нынешнем году на КуБанИ 

ОТДОхнуТ СВыше 300 ТыСяч ДеТей

В

Р
аботы проведут за счет средств кра-
евого бюджета в рамках региональ-
ной программы «развитие топливно-
энергетического комплекса».

В этом году построят пять котельных 
в Выселковском, Красноармейском, Сла-

вянском, Староминском и Кореновском районах. Заверша-
ются работы по строительству еще пяти объектов, начатых 
в 2022-м. Это котельные в Белореченском, Выселковском, 
Отрадненском и Славянском районах и участок теплотрас-
сы протяженностью в 826 метров – в Гулькевичском.

– на февральскую сессию по вопросу внесения из-
менений в закон о краевом бюджете мы подали заяв-
ку на включение в программу «развитие ТЭК» еще се-
ми котельных в абинском, Кореновском, Северском, 
Староминском и Темрюкском районах. Таким образом, 
только за счет региональных средств в 2023 году пла-
нируем построить 16 котельных и участок теплотрас-
сы, – отметил врио министра ТЭК и ЖКх региона Вя-
чеслав шапошник.

Всего в 2023 году планируется модернизация не менее 
50 котельных и порядка 130 километров теплотрассы. ра-
боты проведут, в том числе, благодаря концессионным со-
глашениям – с привлечением частных средств.
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В этом году построят пять котельных в Выселковском, 
Красноармейском, славянском, староминском 
и Кореновском районах. Завершаются работы 
по строительству еще пяти объектов, начатых в 2022-м
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Животноводство. 

Импульс 
к развИтИю

января председатель краевого парламента Юрий Бурлачко 
в рамках контроля за реализацией регионального закона 
о животноводстве посетил Павловский район, где ознакомился 
с работой одной из крупнейших ферм территории

18 
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В
В настоящий момент 
в Краснодарском крае 
во всех категориях 
хозяйств (без лПХ) 
насчитывается 

159,1 тысячи 
голов коров. 
Валовой надой молока 
на 17 января 2023 года 
составил 

3676,4 тонны.

По итогам 2022 года 
на Кубани произведено:

1,6 миллиона 
тонн молока, 

600 тысяч тонн 
скота и птицы на убой, 

1,522 миллиарда 
штук яиц. 
надой молока 
на фуражную корову 
составил 

9 тысяч 
килограммов

поездке руководителя ЗСК сопровождали 
председатель аграрного комитета Сергей Ор-
ленко, секретарь комитета антон Толстопятов 
и глава муниципалитета Борис Зуев.

Сейчас в Павловском районе функцио-
нируют 8 крупных сельхозкомпаний, спе-
циализирующихся на производстве моло-
ка, свиноводстве и мясном птицеводстве. 
Помимо них животноводческую продукцию 
выпускают два малых сельхозпредприятия, 
20 КФх, а также индивидуальные предпри-
ниматели.

В беседе с руководством района 
Юрий Бурлачко отметил, 
что для мониторинга профильного 
закона муниципалитет был выбран 
не случайно, поскольку он является 
одним из лидеров по производству 
питьевого молока в крае.

Более подробно о выработке этого важно-
го продукта председателю ЗСК рассказали 
во время посещения им молочнотоварной 
фермы в крестьянском хозяйстве Татьяны 
Барсук. Сейчас здесь содержится 684 головы 
крупного рогатого скота, в том числе 293 ко-
ровы. За прошлый год на МТФ произведено 
свыше 2 тысяч тонн молока. Процесс ухода 
за стадом и процедура доения на ферме пол-
ностью автоматизированы. участие в них че-
ловека минимально. При оценке состояния 
здоровья животных применяется компьютер-
ная диагностика.

В ходе осмотра комплекса руководите-
лю краевого парламента показали также за-
гон, где содержатся племенные телята до то-
го момента, как их переводят на «взрослую» 
территорию.

В своем комментарии журналистам пред-
седатель Заксобрания отметил, что цели, ко-
торыми руководствовались депутаты, прини-
мая профильный закон, в большинстве сво-
ем достигнуты.

– у нас растет поголовье КрС, в том чис-
ле и дойного стада, увеличивается ежегодное 
финансирование отрасли. Фиксируется поло-
жительная динамика по производству моло-
ка. а наши фермеры, в чем мы имели сегод-
ня возможность убедиться, выходят на новый 
уровень развития своих хозяйств, применяя 
самые современные технологии. Безуслов-
но, останавливаться на достигнутом никто 
не собирается. Мы прекрасно понимаем сло-
жившуюся на продовольственном рынке си-
туацию. Продукция животноводства играет 
особую роль в реализации политики импор-
тозамещения. Более того, именно через ре-
ализацию животноводческой продукции в 
условиях серьезного снижения цен на зерно 
мы сможем поддерживать стабильную си-
туацию с доходами в краевом аПК. Поэто-
му поддержка отрасли была и останется од-
ним из наших основных приоритетов, – ска-
зал Юрий Бурлачко.

В ходе рабочей поездки в муниципали-
тет спикер ЗСК осмотрел также ряд объектов 

спортивной инфраструктуры, оценил благоу-
стройство парковой зоны в станице новопе-
тровской. В районном центре – станице Пав-
ловской – руководитель регионального пар-
ламента побывал на местном ипподроме, ко-
торый является одним из немногих в стране, 
получивших аккредитацию на проведение ис-
пытаний лошадей верховых пород. Все эти 
объекты были возведены и должным обра-
зом обустроены при активном участии кре-
стьянского хозяйства Татьяны Барсук.

Селекционно-генетический центр 

В рамках поездки в Павловский район 
юрий Бурлачко также принял участие 
в мероприятии по презентации 
селекционно-генетического центра 
молочного скотоводства, который 
возведут в станице новолеушковской. 
Проект реализуется на условиях 
государственно-частного партнерства. 
Презентацию комплекса провел депутат ЗсК, 
секретарь аграрного комитета 
антон толстопятов.

работы на объекте уже начаты. его мощность 
составит 5000 коров единовременного содер-
жания, из них 2400 – фуражных. В центре со 
своим микроклиматом будут ежегодно про-
изводить 25 тысяч тонн молока, содержать 
500 голов нетелей, выпускать 50 тысяч штук 
эмбрионов и вырабатывать до 500 тысяч доз 
семенного материала.

По словам председателя кубанского пар-
ламента, появление такой площадки в Пав-
ловском районе должно стать отправной точ-
кой для создания аналогичных комплексов и 
в других муниципалитетах края.

– Мы довольно долго шли к строитель-
ству подобного центра. Подписанное губер-
натором соглашение и его решение о нача-
ле работ по возведению объекта – доказа-
тельства того, что племенной работе в ре-
гионе уделяется особое внимание. уверен, 
появление центра придаст дополнительный 
импульс развитию животноводства на Куба-
ни и в стране в целом. В селекционной ра-
боте фермеры всегда могут рассчитывать 
на нашу поддержку, – подчеркнул руково-
дитель ЗСК.

После презентации объекта 
юрий Бурлачко провел совещание 
по перспективам дальнейшей 
селекции КРс на Кубани. Участие 
в работе приняли председатель 
аграрного комитета Заксобрания 
сергей Орленко, секретарь комитета 
антон толстопятов, глава района 
Борис Зуев и его заместитель 
Роман Парахин. Обсуждались вопросы, 
связанные с дальнейшей работой 
будущего селекционно-генетического 
центра.
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«Прямая  
линия» 
с губернатором
12 января                                         СОСТОялаСь «ПряМая лИнИя» С ГуБернаТОрОМ  
                                         КраСнОДарСКОГО Края ВенИаМИнОМ КОнДраТьеВыМ. 
3,5 чаСа ГлаВа реГИОна ОБщалСя С ЖИТеляМИ КуБанИ В ПряМОМ ЭФИре. 
Он ОТВеТИл на ДеСяТКИ ВОПрОСОВ. ВСеГО ПОСТуПИлО БОлее 
14 ТыСяч ОБращенИй
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«Прямая  
линия» 
с губернатором
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сновные темы, которые волнуют жителей 
края, распределились следующим образом: 
жилищно-коммунальное хозяйство (43%), 
транспорт и дорожное хозяйство (19%), со-
циальное обеспечение (12%), строитель-
ство и архитектура (11%), здравоохране-
ние (8%).

В начале выступления губернатор 
обратился к зрителям. 

– Мы проводим «Прямую линию» в начале 
года, потому что сегодняшний год намно-
го важнее успехов предыдущего. хотя нам 
есть чем гордиться. Это и рекордные уро-
жаи, и строительство социальных объек-
тов, и очень серьезные успехи в наполне-
нии бюджета. Ответить лично на тысячи 
поступивших вопросов невозможно, но я 
обещаю, что ни один из них не останется 
без внимания. Каждый из вопросов будет 
находиться на контроле до тех пор, пока по 
нему не будет найдено решение. Для меня 
это принципиально важно. Важен и формат 
«Прямой линии», где я могу посмотреть по 
количеству вопросов в той или иной сфере 
тенденции, обратить на это внимание сво-
их коллег и глав муниципалитетов, чтобы 
мы решали проблемы уже сейчас, – сказал 
руководитель территории.

Большинство обращений поступило че-
рез чат-бот в мессенджере Телеграм – свыше 
7,3 тысячи, еще более 5,5 тысячи – по мно-
гоканальному телефону, 1292 – через сайт 
госуслуг.

Помощь мобилизованным

В Краснодарском крае на поддержку 
участников специальной 
военной операции 
и их семей направили около 
1,5 миллиарда рублей. Выплатили 
по 100 тысяч рублей каждому 
мобилизованному. В ближайшее время 
такие же средства получат и добровольцы. 
К новогодним праздникам в регионе 
предусмотрели выплату по 20 тысяч рублей 
на каждого ребенка и по 30 тысяч – 
детям участников сВО, обучающимся 
на первом курсе вузов.

– Пока мужья, сыновья, братья защищают 
интересы россии, мы здесь защищаем инте-
ресы их близких. За каждой семьей мобили-
зованных и добровольцев должен быть за-
креплен сотрудник районной администра-
ции, чтобы помогать решать бытовые про-
блемы, – отметил Вениамин Кондратьев. 

на вопрос, планируется ли предоставление 
льгот на оплату детского сада детям участни-
ков спецоперации, губернатор ответил, что в 
бюджете эти льготы предусмотрены. Однако 
нужно, чтобы они были реально предостав-
лены. Поэтому, как подчеркнул глава регио-

на, будут озвучены конкретные сроки, когда 
данные льготы «заработают». 

Утилизация ТКО

– Проблему с утилизацией мусора 
я бы вывел на самый первый уровень. 
ситуация непростая. существующие 
полигоны не справляются с объемом мусора, 
который ежегодно увеличивается. 
Официально в крае накапливается 
2,6 миллиона тонн мусора в год. 
Для решения проблемы необходимо 
постепенно закрывать действующие 
полигоны и строить современные 
перерабатывающие комплексы. 
стратегическая задача для нас 
в ближайшее время – это строительство 
двух мусоросжигательных заводов, – 
заявил губернатор.

Также Вениамин Кондратьев акцентиро-
вал внимание на мусоросортировке. По 
его словам, современные мусоросортиро-
вочные комплексы появятся в пяти муни-
ципалитетах: в Сочи, Крымском, ленин-
градском, Туапсинском и усть-лабинском 
районах.

Отдельно глава региона остановился на 
проблеме Белореченского полигона, кото-
рый сейчас переполнен в два раза по срав-
нению с проектной мощностью. региональ-
ный оператор аО «Крайжилкомресурс» пла-
нирует расширить действующий полигон на 
4 гектара, но ни сотки больше. После запол-
нения этой площади весь полигон будет за-
крыт и рекультивирован.

Сложная ситуация в станице Полтавской. 
Жители недовольны близостью полигона к 
домам, проездом к нему мусоровозов через 
станицу. Сейчас полигон заполнен менее чем 
на 40% от мощности.

– Полигону порядка 30 лет, но 2 го-
да назад его приобрел инвестор, который 
вложил около 50 миллионов рублей в его 
реконструкцию. Это позволит правильно 
эксплуатировать полигон, без угрозы для 
здоровья жителей. Здесь я полностью со-
гласен с требованиями людей: дорога к по-
лигону не может идти через станицу, не 
должно быть запаха, полигон не должен 
расширяться в сторону населенного пун-
кта. Это принципиально важно. От инве-
стора будем добиваться выполнения всех 
этих требований, – сказал глава Кубани.

региональный оператор ООО МП «ЖКх» 
обустроил временную объездную дорогу для 
мусоровозов. В дальнейшем планирует по-
строить две новые площадки для размеще-
ния отходов мощностью в 470 тысяч тонн в 
год, комплекс по обработке и компостиро-
ванию отходов. новые объекты полностью 
закроют потребности Красноармейского, 
Славянского и Крымского районов. Идет 
разработка технического задания. В пер-

О

Семья
В 2022 году 
многодетные семьи 
региона получили 

2,8 тысячи 
земельных участков. 
еще более 

2,3 тысячи, ранее 
предоставленных 
в аренду, жители 
оформили 
в собственность. 
При этом семьи могут 
получать участки
в любом 
муниципалитете, 
независимо от того, 
где они проживают.

многодетные также 
имеют возможность 
получить денежную 
компенсацию 
из регионального 
бюджета взамен 
предоставления 
участков. Выплата 
предусматривает 
погашение основного 
долга по ипотеке 
в размере 

300 тысяч рублей
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спективе планируются дополнительные ин-
вестиции – порядка 2,4 миллиарда рублей – 
для создания полноценного комплекса с пе-
реработкой.

Участки для многодетных

О проблеме обеспечения участков 
для многодетных семей инженерной 
инфраструктурой главе региона 
рассказала жительница Краснодара. 
многодетная мать 
сообщила, что она и другие семьи 
получили земельные участки в поселке 
Пригородном в 2017 году. 
на сегодняшний день территории 
до сих пор не обеспечены 
инженерной инфраструктурой – 
здесь отсутствуют свет, газ, вода и дороги.

– Безусловно, многодетные семьи должны 
получить не просто земельный участок, но 
и возможность строиться на нем. Без света, 
воды и дорог это невозможно. Земельный 
массив предоставили в 2017 году. на следу-
ющей же неделе организуем совещание. лич-
но узнаю, почему пять лет жители не могут 
построить дома, если участки мы им предо-
ставили, – подчеркнул Вениамин Кондратьев.

Губернатор поручил своему замести-
телю Сергею Власову к данному совеща-
нию посмотреть на подобные проблемы 
многодетных и в других муниципалите-
тах Кубани.

В 2022 году многодетные семьи региона 
получили 2,8 тысячи земельных участков. 
еще более 2,3 тысячи, ранее предоставлен-
ных в аренду, жители оформили в собствен-
ность. Такую возможность для семей с тре-
мя и более детьми на Кубани предусмотре-
ли с 2021 года. При этом жители могут по-
лучать участки в собственность в любом 
муниципалитете, независимо от того, где 
они проживают.

Многодетные также могут получить 
денежную компенсацию из регионально-
го бюджета взамен предоставления участ-
ков. Выплата предусматривает погашение 
основного долга по ипотеке в размере 300 
тысяч рублей. Заявления на данную ме-
ру поддержки принимают Министерство 
ТЭК и ЖКх Краснодарского края совмест-
но с Кубанским центром государственной 
поддержки населения и развития финан-
сового рынка.

Обманутые дольщики

с вопросом о завершении 
возведения трех литеров 
жилого комплекса «Радуга» 
на улице евгении Жигуленко 
в Краснодаре обратился участник 
долевого строительства.

– Темой дольщиков занимаемся не пер-
вый год. Вчерашние недобросовестные 
застройщики обманули людей, а власть 

Большинство 
обращений 
поступило 
через 
чат-бот 
в мессенджере 
Телеграм – 
свыше 

7,3 
тысячи

«Ответить лично 
на тысячи поступивших 
вопросов невозможно, 
но я обещаю, что ни один 
из них не останется 
без внимания»
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взяла на себя обязательство помочь им – 
достроить дома за счет средств бюджета. 
И мы это сделаем. К концу 2023 года мы 
должны перелистнуть страницу с обману-
тыми дольщиками раз и навсегда, – отме-
тил глава региона. 

Как сообщил вице-губернатор 
Сергей Власов, готовность 
трех 20-этажных литеров 
ЖК «радуга» составляет 
от 11 до 47%. 
Объекты достраивает 
краевой Фонд 
защиты прав дольщиков 
с помощью специально 
созданной региональной 
строительной компании. 
Завершить работы 
планируют в 4-м квартале 
нынешнего года. 

Для решения проблемы обманутых доль-
щиков используют ряд инструментов: кра-
евое финансирование, средства инвесто-
ров, Фонд защиты прав дольщиков, сотруд-
ничество с федеральным Фондом развития 
территорий. С помощью Фонда с 2019 го-
да около 3 тысяч граждан уже получили 
компенсации на сумму более 10,7 милли-
арда рублей за счет средств федерально-
го и краевого бюджетов. В 2022 году из 
реестра проблемных домов исключили 
119 объектов. План на 2023-й – исклю-
чить оставшиеся 85, где числятся 7,5 ты-
сячи дольщиков.

Дом в Ейске

Пострадавшие в результате падения 
самолета подъезды дома в ейске заново 
отстроят до 1 ноября 2023 года. 

Вопрос о сроках восстановления дома по ули-
це Коммунистической, 20/1, задала его жи-
тельница.

Заместитель главы региона 
Сергей Власов доложил, 
что восстановительные работы 
разделили на два этапа. 

Первый включал в себя демонтаж аварий-
ных конструкций – его уже завершили. В на-
стоящее время рабочие вывозят строитель-
ный мусор. В феврале планируют перейти 
ко второму этапу – строительству подъез-
дов и квартир в их же планировках на мо-
мент чС. Квартиры сдадут в предчистовой 
отделке. При этом жителям выплатят ком-
пенсации на ремонт – не менее 10 тысяч ру-
блей на 1 квадратный метр жилья. на мо-
мент проведения отделочных работ сумма 
компенсации будет уточняться, исходя из 
стоимости строительных материалов.

Во время осуществления необходимых ра-
бот все жильцы могут бесплатно жить в пун-
ктах временного размещения либо получить 
компенсацию расходов на аренду жилья. 

Всего на компенсации жителям дома из 
резервного фонда Краснодарского края вы-
делили 67 миллионов рублей. 

дольщики
Для решения проблемы 
обманутых дольщиков 
используют ряд 
инструментов: 
краевое 
финансирование, 
средства инвесторов, 
Фонд защиты прав 
дольщиков, 
сотрудничество 
с федеральным 
Фондом развития 
территорий. с помощью 
Фонда с 2019 года 

3 тысячи граждан 
уже получили 
компенсации 
на сумму более 

10,7 миллиарда 
рублей
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Ипотечные выплаты

Выплаты по ипотеке в 1 миллион рублей 
получили 900 работников 
социальной сферы Кубани. 

– раньше врачи и учителя могли 
получить меры поддержки 
от государства по другим 
программам. Для социальных 
работников такая программа 
появилась впервые. Это уникальная 
возможность приобрести жилье, 
работая пусть не на самой 
престижной должности, 
но выполняя тоже очень важную 
и нужную работу. 
В прошлом году на новый год 
мы загадали желание – 
получить сертификат 
на приобретение жилья. 
Теперь оно исполнилось: 
мы купили дом, – рассказала 
Светлана Филипских 
из Приморско-ахтарска. 

Всего в 2022 году выплаты на первоначаль-
ный взнос по ипотеке получили 900 чело-
век – по 300 учителей, врачей и соцработ-
ников.

По 1 миллиону рублей на первоначаль-
ный взнос по ипотеке сотрудникам соци-
альной сферы (по инициативе губернато-
ра Кубани) начали предоставлять с 2022 
года. Субсидию может получить специ-
алист, который прожил в крае в течение 
последних 10 лет, не обеспечен жильем 
или площадь имеющегося в собственно-
сти менее 10 квадратных метров на одно-
го члена семьи.

Детский сад в Новокорсунской 

В станице новокорсунской тимашевского 
района построят детский сад.

Жительница района рассказала 
об отсутствии в станице 
дошкольного учреждения – 
старый детсад закрыли по причине 
его аварийного состояния.

– Строительство соцобъектов – вопрос для 
края животрепещущий. Мы его решаем. За-
думайтесь, в этом году мы будем строить сра-
зу 23 детских сада, 20 школ и 23 офиса врача 
общей практики. но надо обратить внима-
ние на то, в каком состоянии находятся су-
ществующие объекты. Там, где здание тре-
бует капитального ремонта, – это просто на-
до сделать. Мы говорим про высокие темпы 
строительства соцобъектов, при этом есть 
такие объекты, как этот, – подчеркнул Ве-
ниамин Кондратьев.

Глава Тимашевского района 
андрей Палий рассказал, 
что старое здание детсада 
предстоит снести, а на его месте – 
построить новое. Средства на это 
по поручению губернатора будут 
выделены в феврале. руководитель 
региона назвал срок начала 
работ – 1 июня. 

Всего за последние семь лет в Краснодар-
ском крае построили 74 школы и 168 дет-
ских садов, из них в 2022 году – 16 СОш и 
10 ДОу. новые детсады возводят по нац-
проектам «Демография» и «Жилье и город-
ская среда», региональным госпрограммам.

Спорткомплекс в Тихорецке

Житель тихорецкого района задал вопрос 
о сроках завершения строительства 
спортивного комплекса «альтаир». 

Глава муниципалитета 
анатолий Перепелин отметил, 
что в октябре 2022 года подрядчик 
должен был завершить 
строительство, но не справился 
со своими обязанностями 
и с ним расторгли контракт.

– Это действительно волнующий вопрос 
для жителей Тихорецка. на сегодняшний 
день уже заключен контракт с новой под-

В 2022 году 
выплаты 
на взнос 
по ипотеке 
получили 
900 человек – 
по 300 
учителей, 
врачей 
и соцработ-
ников

«строительство 
соцобъектов – вопрос 
для края 
животрепещущий. 
В этом году будем 
строить сразу 
23 детсада, 20 школ 
и 23 офиса врача 
общей практики»
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рядной организацией, которая займется 
достройкой спорткомплекса. Завершить 
строительство планируем 31 июля 2023 
года, – сообщил анатолий Перепелин и по-
благодарил за выделение из краевого бюд-
жета средств на завершение работ. 

Глава региона поручил вице-губернатору 
Сергею Власову взять данный объект на 
контроль. 

– 1 августа должно состояться откры-
тие спорткомплекса «альтаир». Он нач-
нет функционировать и примет жителей 
района, спортсменов и всех, кто захочет 
там заниматься, – добавил Вениамин Кон-
дратьев.

С 2015 года в Краснодарском крае по-
строили более 150 спортивных объек-
тов: 35 малобюджетных и универсаль-
ных спортивных залов, 8 плавательных 
бассейнов, 1 ледовую арену, 14 центров 
единоборств, 97 многофункциональных 
спортивно-игровых площадок с зоной 
воркаута.

В 2023 году в регионе планируют возве-
сти не менее 10 многофункциональных пло-
щадок с зоной воркаута, ввести в эксплуа-
тацию 11 центров единоборств и 11 мало-
бюджетных спортивных залов шаговой до-
ступности.

Также к концу нынешнего года в кра-
евой столице планируют завершить стро-
ительство Дворца самбо в «Городе спор-
та» и проектирование спортивной школы-
интерната, приступить к проектным ра-
ботам по Дворцу гимнастических видов 
спорта.

Судьба Цемесской рощи

Жительница новороссийска передала 
опасения горожан о возможной застройке 
особо охраняемой природной территории – 
цемесской рощи.

Она имеет статус памятника природы ре-
гионального значения. цемесская роща за-
нимает площадь более 121 гектара и прохо-
дит по границе лесного массива. Губернатор 
Кубани подчеркнул, что особо охраняемые 
природные территории никто не может за-
строить, и поручил мэру новороссийска ан-
дрею Кравченко до проведения обществен-
ных слушаний по новому Генплану обсудить 
размещение зеленых зон с представителями 
инициативных жителей и общественности.

Мэр города отметил, что вся 
утвержденная территория 
цемесской рощи будет отражена 
в новом Генеральном плане 
новороссийска, и подчеркнул, 
что администрация муниципалитета 
уделяет большое внимание 
сохранению окружающей среды 
для жителей и будущих поколений.

на сегодняшний день в Краснодарском крае 
уже утверждены обновленные Генпланы Крас-
нодара, анапы, Геленджика и Горячего Клю-
ча. Продолжают разрабатывать соответствую-
щие документы в Сочи, новороссийске, Туап-
се и муниципалитетах Туапсинского района.

с 2015 года 
в Краснодарском 
крае построили более 
150 спортивных 
объектов: 
35 малобюджетных 
и универсальных 
спортивных залов, 
8 плавательных 
бассейнов, 
1 ледовую арену, 
14 центров 
единоборств
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на время разработки Генпланов этих му-
ниципальных образований рекомендовано 
ограничить выдачу разрешений на строи-
тельство объектов. Исключение сделали толь-
ко для проектов комплексного развития тер-
риторий. Документы пресекают застройку 
лесных массивов, не допускают утрату осо-
бо ценных земель, предлагают новые градо-
строительные решения. Отдельное внимание 
специалисты уделяют развитию на курортах 
железнодорожного, морского, воздушного 
и автомобильного транспорта, автобусного 
сообщения, а также строительству переса-
дочных узлов и перехватывающих парковок.

Дорожный аспект 

несколько вопросов касались дорожной 
темы Краснодара. Первым прозвучал вопрос 
о транспортной доступности мКР «южане». 

– Магистрали, дороги тоже должны отвечать 
тем объемам строительства, которое сегод-
ня ведется. у нас просчитано, сколько лю-
дей там будут жить, какова пропускная спо-
собность обхода? – обратился глава реги-
она к мэру Краснодара евгению наумову.

По словам руководителя города, 
совместно с министерством 
транспорта края разработано 
транспортное моделирование 
по данному микрорайону.

– чтобы решить вопрос, мы пускаем трам-
вай с Западного депо до немецкой дерев-
ни, а оттуда – к «Городу спорта», далее – к 
улице Петра Метальникова. Вместе с этим 
нужно расширять Западный обход. В этом 
году запланировано проектирование, в сле-
дующем – начнем расширение дороги на 
всем протяжении, от микрорайона «Южа-
не» до Баскет-холла. Мы получаем четыре 
полосы в две стороны, по центру пускаем 
трамвай, – отметил евгений наумов.

В январе стартовали общественные обсуж-
дения по строительству трамвайной ветки от 
Западного депо вдоль ул. Круговой и далее по 
ул. Красных Партизан до ул. Западный Обход. 
Проект планируется реализовать до конца 
2024 года в рамках концессионного соглаше-
ния с ООО «Синара-ГТр Краснодар».

Относительно завершения работ на ябло-
новском и Тургеневском мостах, а также ре-
шения проблемы пробок в Краснодаре губер-
натор сказал следующее:

– Мы рассматривали множество вариантов, 
в том числе работу совместно с федеральны-
ми дорожными институтами. Без дорог эста-
кадного типа нам не обойтись. а это дороги 
на уровне в 5–6 этажей. То, что можем, мак-
симально делаем. что касается мостов, то в 
этом году яблоновский мост будет сдан. Он 
возьмет на себя поток, который идет по Тур-
геневскому.

Дорожный фонд Краснодарского края на 
2023 год превысит 45 миллиардов рублей. 
Отремонтируют, построят и реконструиру-
ют около 500 километров дорог региональ-
ного и местного значения.

Также в крае продолжат реализацию круп-
ных дорожных проектов, таких, как строи-
тельство Дальнего западного обхода, обхо-
да Тимашевска, дороги ст. Стародеревянков-
ская – ст. ленинградская – ст. Кисляковская 
на участке обхода станицы ленинградской, 
реконструкция участков трасс Краснодар – 
ейск в Динском районе и Краснодар – Кро-
поткин – граница Ставропольского края в 
районе хутора ленина в Краснодаре.

Жители новых регионов

Жительница из Херсонской области 
обратилась с вопросом о возможности 
получения жилищного сертификата.

– новые территории – вчерашний термин. Се-
годня – это территория россии. Пожалуйста, 
приезжайте, ищите и находите себя. я обра-
щаюсь ко всем жителям новых регионов. Вы 
такие же, как мы, – на таких же условиях и 
правах. Мы готовы поддерживать вас. Готовы 
принимать вас в крае и вместе развивать ре-
гион, – отметил Вениамин Кондратьев. 

Всего в 2022 году на Кубань приехали 
около 100 тысяч человек из Днр и лнр, хер-
сонской и Запорожской областей. на данный 
момент в 55 здравницах края находятся 13,5 

соцобъекты
За последние семь лет 
в Краснодарском крае 
построили 

74 школы 

168 детских садов, 
из них в 2022 году – 

16 сОШ 
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госпрограммам
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тысячи жителей херсонской области, вынуж-
денно покинувших свои дома.

на базе пунктов временного размещения 
переселенцев работают центры подготовки 
документов и содействия в трудоустройстве. 
В них организовали прием специалистов про-
фильных ведомств, которые дают разъясне-
ния по волнующим вопросам и помогают 
оформить документы.

Более 12 тысяч человек уже получили ма-
териальную помощь в размере 100 тысяч ру-
блей на первоначальные нужды. Также в реги-
оне продолжается выдача жилищных сертифи-
катов гражданам россии, которые прибыли в 
край из херсона и правобережной части обла-
сти. Свыше 4,5 тысячи человек стали обладате-
лями документов на право приобрести недви-
жимость на сумму более 14,7 миллиарда рублей.

Газоснабжение в крае 

с просьбой провести «голубое топливо» 
в дома обратились жители хутора Романчуков 
Отрадненского района. сейчас труба 
проходит на расстоянии полутора 
километров от хутора.

– наш край газифицирован на 85%. Мы под-
ходим к вопросу системно, чтобы газ был в 
каждом населенном пункте. В рамках боль-
шой программы «Газпрома» четыре муни-
ципалитета со сложным рельефом вошли в 
федеральную программу, чтобы еще боль-
ше поднять процент газификации и довести 

газ до тех населенных пунктов, где его еще 
нет. Ваш вопрос я взял на контроль, – сказал 
глава региона и попросил вице-губернатора 
андрея Прошунина пояснить, на каком эта-
пе находятся работы.

По словам андрея Прошунина, 
муниципалитет разработал 
проект строительства 
межпоселкового газопровода.

– Экспертиза у нас получена в 2022 году. 
Проект предусматривает 12,5 километра. 
Труба позволит газифицировать несколь-
ко хуторов. В феврале выходим на сессию 
Заксобрания. цена вопроса – 61 миллион 
рублей. После доводим деньги району и 
приступаем к реализации, – доложил ан-
дрей Прошунин.

Вениамин Кондратьев поручил ускорить 
доведение средств и начать строительство в 
мае 2023 года.

Газопровод пройдет через хутора: роман-
чуков, Столяров, Красные Горы и Саньков.

Краснодарский край является активным 
участником федеральной программы соци-
альной догазификации. В регионе по по-
ручению Президента россии подвели газ к 
участкам 23 тысяч домовладений. Пенсио-
нерам, инвалидам, многодетным семьям, а 
также семьям участников специальной во-
енной операции по инициативе губерна-
тора компенсируют расходы на работы на 
территории участков – до 100 тысяч рублей. 
В 2023 году по программе догазификации 
подведут газ к 24 тысячам участков.

бизнес
Кубань занимает 
7-е место в рейтинге 
промышленных 
регионов 
минпромторга РФ. 
Благодаря мерам 
поддержки удалось 
в два раза увеличить 
количество 
инструментов 
развития 
и модернизации 
производств. 

Чтобы предприятия 
сохранили рабочие 
места и продолжили 
работу, 
господдержку 
промышленности 
увеличили 

в 3,5 раза
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В рамках региональной госпрограммы 
в текущем году запланировано построить 
185 километров подводящих и распреде-
лительных газопроводов в 22 населенных 
пунктах Кубани с привлечением средств 
краевого бюджета в размере 954,6 милли-
она рублей. 

Особое внимание уделяют труднодоступ-
ным населенным пунктам. например, в Ту-
апсе строят газопровод в микрорайоне «Со-
ртировка» – с такой просьбой к губернатору 
обращались на «Прямой линии» в декабре 
2021 года. Завершат строительство объекта 
в июле 2023-го.

В Мостовском районе не газифицирован-
ными природным газом остаются 24 из 39 
населенных пунктов. чтобы улучшить ситу-
ацию, в 2022 году построили газопроводы на 
хуторе Садовый и в селе шедок. начали стро-
ить подводящий газопровод к станицам Пе-
реправной и Бесленеевской, окончание за-
планировано на 2023 год.

Новые поликлиники 

Большую поликлинику, рассчитанную 
на 750 мест, возведут в московском 
микрорайоне краевого центра. 

– В Краснодаре мы строим и будем продолжать 
строить школы, детские сады и поликлини-
ки. Это мой принципиальный подход и важ-
ная составляющая качества жизни людей, – 
подчеркнул Вениамин Кондратьев.

Как рассказал мэр Краснодара 
евгений наумов, в планах на этот 
год – начать возведение большой 
поликлиники в Московском 
микрорайоне на пересечении 
улиц ростовское шоссе 
и Пригородной. работы начнутся 
уже в конце 2023 года. еще одно 
медучреждение, рассчитанное 
на 150 мест, построят на улице 
Петра Метальникова – 
земельный участок муниципалитет 
сейчас передает в краевую 
собственность. По поручению 
Вениамина Кондратьева 
строительно-монтажные работы 
начнут 1 июня 2024 года.

В этом году в крае будут одновременно стро-
ить сразу 20 поликлиник, девять из них до-
строят до конца года. Это новые медицинские 
учреждения в Краснодаре, новопокровском, 
Павловском, Староминском, Кавказском, Ку-
щевском, Мостовском, Калининском и Крас-
ноармейском районах.

В 2022 году в регионе построили 17 офи-
сов врача общей практики и 11 фельдшерско-
акушерских пунктов. В 2023-м в разных го-
родах и районах Кубани начнут возводить 14 
офисов ВОП и 10 ФаПов.

Всего за последние пять лет в крае постро-
или 91 здание ВОП и 68 ФаПов.

Развитие бизнеса

с вопросом о мерах поддержки предприятий 
легкой промышленности в условиях 
санкционного давления обратилась 
жительница Краснодара.

– Мы создаем максимально удобные усло-
вия для бизнеса, инвесторов. До 30% ком-
пенсируем инвестиции в производство тем, 
кто занимается импортозамещающей про-
дукцией. Поверьте, это очень серьезные 
деньги. С точки зрения инвестиционных 
возможностей – налоговых льгот, префе-
ренций тем, кто хочет инвестировать, в 
том числе в легкую промышленность, – 
создали условия лучше, чем смогли пре-
доставить другие регионы, – рассказал гу-
бернатор.

По словам главы Кубани, чтобы предпри-
ятия сохранили рабочие места и продолжи-
ли работу, господдержку промышленности 
увеличили в 3,5 раза. ее объем составил 2,6 
миллиарда рублей. Также докапитализиро-
ван краевой Фонд развития промышленно-
сти. его объем достиг 5 миллиардов.

Кубань занимает 7-е место в рейтинге 
промышленных регионов Минпромторга 
рФ. Благодаря мерам поддержки удалось 
в два раза увеличить количество инстру-
ментов развития и модернизации пред-
приятий. Также в крае действуют специ-
альные меры поддержки импортозамеща-
ющих производств. некоторые не имеют 
аналогов в россии.

В этом году 
в крае будут 
одновременно 
строить 
сразу 

20 
поликлиник

Краснодарский край 
является активным 
участником 
федеральной 
программы социальной 
догазификации. 
В регионе по поручению 
Президента России 
подвели газ к участкам 
23 тысяч домовладений



ПреДСТаВляеМ ВашеМу ВнИМанИЮ наИБОлее аКТуа льные И ИнТереСные 
ЗаКОнОДаТельные ИнИцИаТИВы, С КОТОрых нача лСя 2023 ГОД

нашей стране появится автоматизи-
рованная информационная система 
страхования (аИС страхования), ко-
торая объединит всю информацию о 
страховании (Федеральный закон от 
29 декабря 2022 г. № 594-ФЗ). Исклю-
чения составят информация об ОМС, 

информация об обязательном государственном страхо-
вании, а также сведения, представляющие государствен-
ную тайну.

Планируется, что новая аис позволит участникам 
страховых отношений быстрее и эффективнее 
взаимодействовать друг с другом, а также 
даст возможность противодействовать мошенникам.

Оператором аИС страхования станет акционерное обще-
ство, 100% акций которого принадлежат Банку россии.

Определены правила создания новой платформы, ее 
эксплуатации и развития, обеспечения защиты и конфи-
денциальности сведений автоматизированной информа-
ционной системы страхования и т. д. Информация по кон-

В
кретному договору страхования будет храниться в систе-
ме 10 лет с момента прекращения его действия. Оператор 
обязан будет создавать резервные копии аИС, обеспечи-
вать защиту персональных данных, вести внутренний кон-
троль и аудит и т. д.

В системе будут содержаться сведения 
о страхователе, страховщике, застрахованном 
имуществе, виде и периоде страхования, 
размере страховой суммы и страховой премии, 
страховом риске, страховом случае и др. 
Обращаться к аис смогут страховые компании, 
застрахованные лица, судьи, нотариусы, 
правоохранительные органы, 
Банк России и т. д. 

За пользование аИС со страховых компаний будет взимать-
ся плата, а граждане смогут запрашивать информацию из 
системы бесплатно (в электронном виде – без ограниче-
ний, а в форме бумажного документа – не чаще двух раз в 
год). Тарифы на пользование аИС установит совет дирек-
торов компании-оператора.

Оператором АИС страхования 
станет акционерное общество

Юридическая 
азбука
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аИС страхования будет взаимодействовать с единым 
порталом госуслуг, и в личном кабинете можно будет про-
смотреть, в частности, информацию из полиса ОСаГО, вы-
данного конкретному пользователю данного портала.

новые правила вступят в силу 30 марта 2023 года.

Госпаблики. Правила пользования 

До 1 декабря 2022 года органы власти вели сообщества 
в социальных сетях на добровольной основе. 
теперь наличие официального аккаунта во ВКонтакте 
и Одноклассниках является обязательным 
(Федеральный закон от 14 июля 2022 г. № 270-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов местного 
самоуправления» и статью 10 Федерального закона 
«Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
судов в Российской Федерации»). Официальный аккаунт 
можно развивать в любой соцсети 
из утвержденного перечня.

новые требования касаются государственных органов, ор-
ганов местного самоуправления, подведомственных орга-
низаций и судов, в том числе Судебного департамента при 
Верховном Суде рФ. Это означает, что аккаунты должны 
иметь и собственно муниципалитеты, и подведомствен-
ные им структуры: общеобразовательные школы, профес-
сиональные училища и детские сады, МФц, музеи, библи-
отеки, Дома культуры и т. д.

на официальных страницах должны быть указаны 
следующие сведения:

• наименование государственного органа, 
органа местного самоуправления 
или подведомственной организации;

• почтовый адрес;

• адрес электронной почты;

• номера телефонов справочных служб;

• информация об официальном сайте;

• иная информация, в том числе о деятельности 
органа власти или подведомственной организации.

на официальном сайте Правительства рФ уточняется, что 
под информацией о работе государственных органов по-
нимаются публикации отчетов о проводимых мероприя-
тиях и комментарии по актуальным вопросам. 

аккаунт в социальной сети – это универсальный способ 
сократить дистанцию между властью и населением. Имен-
но повышение открытости было целью принятия попра-

вок, которые вступили в силу 1 декабря 2022 года. Зада-
ча ведомства, создавшего страницу во ВКонтакте и Одно-
классниках, – донести до граждан полную и достоверную 
информацию о своей деятельности, и сделать это в понят-
ной и доступной форме.

Комментарии позволяют оперативно работать с за-
просами подписчиков – гораздо быстрее, чем стандарт-
ные формы обратной связи с 30 днями, которые закон от-
водит на ответ. 

Медосмотр онлайн

с 1 сентября 2023 года водители смогут проходить 
медосмотр без посещения врача, с помощью 
специальных медицинских комплексов или терминалов. 
Они будут измерять температуру, давление и пульс, 
определять наличие алкоголя в организме и т. д. 
некоторые модели таких устройств могут также 
выявлять признаки переутомления водителя, 
диагностировать аритмию и пр.

Все данные о состоянии здоровья водителей будут переда-
ваться медицинскому работнику, который даст разрешение 
приступать к работе, если все показатели в норме.

работодатели должны будут обеспечить идентификацию 
работников с тем, чтобы исключить прохождение медос-
мотра иным лицом (например, можно использовать для 
этих целей видеокамеру).

если работодатель принял решение проводить регу-
лярные медосмотры с помощью телеметрии, он должен 
не менее двух раз в год направлять работников на очные 
медосмотры, чтобы определить, не употребляют ли они 
наркотики.

Дистанционные медосмотры будут запрещены, 
если водители перевозят опасные грузы 
или выполняют организованные перевозки 
групп детей. то же касается водителей, 
которые перевозят пассажиров 
по междугородным маршрутам протяженностью 
в 300 километров и более. 
Все они по-прежнему должны будут 
являться на медицинские осмотры лично.

Упрощенный порядок

Председатель Правительства РФ михаил мишустин 
подписал постановление, продлевающее 
упрощенный ввоз в Россию электронных устройств 
еще на один год – до конца 2023-го. Решение позволит 
не допустить дефицита таких товаров на внутреннем 
рынке на фоне внешнего санкционного давления.

Наличие аккаунта во ВКонтакте 
и Одноклассниках является обязательным
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упрощенный порядок касается процедуры получе-
ния нотификации на указанную технику. Это спе-
циальный документ,  который требуется для всех 
электронных устройств, которые каким-либо обра-
зом поддерживают криптографические возможно-
сти или шифрование. К ним, в частности, относят-
ся смартфоны, планшеты, ноутбуки, компьютеры, 
микросхемы, рации.

Обычно для получения нотификации для ввоза в 
россию таких устройств или оборудования их изго-
товитель должен обратиться с заявлением в уполно-
моченную организацию – центр по лицензированию, 
сертификации и защите государственной тайны ФСБ 
россии. упрощенный порядок допускает оформле-
ние нотификации отраслевыми ассоциациями, в том 
числе ассоциацией разработчиков и производите-
лей электроники, а также ассоциацией предприятий 
компьютерных и информационных технологий. Так-
же, согласно порядку, исключаются требования о пре-
доставлении таможенным органам сведений о ноти-
фикации в отношении ввозимой в страну техники, ес-
ли такие устройства являются комплектующими для 
промышленного производства оборудования на тер-
ритории россии.

Основное условие – производители оборудования 
должны входить в перечень системообразующих 
предприятий, утвержденный Правительственной 
комиссией по повышению устойчивости 
развития экономики.

Подписанным документом вносятся изменения в постанов-
ление Правительства рФ от 9 мая 2022 г. № 834.

Медицинская помощь

Утверждена программа государственных гарантий 
бесплатного оказания медицинской помощи 
на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов. 
Благодаря этому документу жители России продолжат 
получать бесплатную медицинскую помощь, 
в том числе высокотехнологичную и специализированную.

В программе 2023 года появились и новые направления, 
связанные с реализацией инициатив Президента рФ и Пра-

Подписано постановление, продлевающее 
упрощенный ввоз в Россию электронных устройств
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вительства россии, обозначенных в федеральном проек-
те «Оптимальная для восстановления здоровья медицин-
ская реабилитация», в плане мероприятий по борьбе с хро-
ническим вирусным гепатитом С до 2030 года, а также с 
разрабатываемым федеральным проектом «Борьба с са-
харным диабетом».

В программе предусмотрено дальнейшее развитие ме-
дицинской реабилитации, в том числе оказание такой по-
мощи на дому и предоставление пациентам необходимых 
медицинских изделий.

• что касается гепатита С, то в программу 
добавлены положения о порядке 
финансирования затрат медицинских 
организаций на оказание помощи таким 
больным в рамках обязательного 
медицинского страхования. Кроме того, 
меры по профилактике распространения 
гепатита С включены в перечень 
мероприятий по профилактике заболеваний 
и формированию здорового образа жизни.

• Для борьбы с сахарным диабетом также 
предусмотрены дополнительные меры. 

Это, в том числе, мероприятия по раннему 
выявлению заболевания и внедрению современных 
методов его лечения, обеспечению пациентов 
необходимыми препаратами и средствами 
диагностики, открытие и развитие 
специальных школ для людей, страдающих диабетом.

Единый налоговый счет

с 1 января 2023 года налогоплательщики 
всех категорий в обязательном порядке 
перейдут на новый порядок учета 
обязательных платежей – единый налоговый счет (енс).

новый порядок позволит учитывать результаты исполне-
ния налогоплательщиком своих обязательств перед бюд-
жетом через единое сальдо расчетов на его едином нало-
говом счете. 

С введением енС расширяются и сервисные возмож-
ности налоговой службы. С 2023 года в личном кабинете 
на сайте ФнС россии появится новый раздел «единый на-

Утверждена программа госгарантий 
бесплатного оказания медицинской помощи
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логовый счет», в котором налогоплательщикам будут до-
ступны все данные о состоянии единого налогового счета, 
возможность его пополнения, детализация формирования 
баланса и распределения платежей, даты предстоящих пла-
тежей, расшифровка пеней, недоимки, блокировки.

Для доступа к личному кабинету необходимо 
получить в налоговой инспекции бесплатную 
квалифицированную электронную подпись 
на руководителя организации и иП или лицо, 
имеющее право действовать от имени 
организации, пройти диагностику подключения 
с помощью программного криптопровайдера, 
подписать соглашение на открытие 
доступа электронной подписью и активировать 
кабинет. 

уплата большинства налогов и иных предусмотренных на-
логовым законодательством платежей будет осуществлять-
ся через внесение единого налогового платежа (енП) на 
единый налоговый счет (енС) одним платежным поруче-
нием с указанием только двух изменяемых реквизитов – 
суммы платежа и Инн. Перечисленные денежные средства 
будут автоматически распределяться налоговыми органа-
ми в счет уплаты обязательных платежей в соответствии 
с установленной очередностью.

Для распределения енП предусмотрено представление 
налогоплательщиком уведомления об исчисленных сум-
мах налогов, авансовых платежей по налогам, страховым 
взносам, которое содержит всего 5 реквизитов (Инн, КПП, 
КБК, ОКТМО и срок уплаты). Форма и формат уведомле-
ния об исчисленных суммах налогов утверждены Прика-
зом ФнС россии № еД-7-8/178@ от 2 марта 2022 г.

с внедрением единого налогового счета 
не только упрощается процедура уплаты, 
объединяя разные суммы в одном платежном 
документе, но и исключается такая ситуация, 
как наличие задолженности и переплаты 
по разным платежам у одного плательщика.

В целях внедрения енС устанавливаются единые сроки 
представления деклараций и уплаты налогов, что приво-
дит к упрощению платежного календаря налогоплатель-
щиков: для уплаты налогов – 28-е число месяца, для пред-
ставления налоговой отчетности – 25-е.

нДФл будет перечисляться не позднее 28-го числа. В 
этот срок будет уплачиваться налог, который налоговый 
агент исчислил и удержал за период с 23-го числа прошло-
го месяца по 22-е число текущего. Исключение составят 
декабрь и январь. налог, удержанный в период с 23 по 31 
декабря, необходимо перечислить не позднее последнего 
рабочего дня календарного года, а за период с 1 по 22 ян-
варя – не позднее 28 января.

налогоплательщикам необходимо будет в начале года 
изменить реквизиты на уплату налогов. В дальнейшем бу-
дет достаточно менять только сумму и Инн при перечис-
лении налогов за иное лицо.

По итогу списаний на енС формируется сальдо – оста-
ток, разница между приходом и расходом счета. Остаток 

Налогоплательщики всех категорий перейдут 
на новый порядок учета

может быть отрицательным или положительным. Отри-
цательное сальдо говорит о том, что средств на счете не 
хватило. Положительное сальдо образуется при перепла-
те, которую можно вернуть или зачесть в счет следую-
щих платежей.

При формировании отрицательного сальдо налого-
вый орган направляет требование об уплате задолженно-
сти и дает расшифровку того, какие налоги, сборы, пени 
и штрафы образовали такое сальдо.

если отрицательное сальдо составляет менее 3 тысяч 
рублей, то в общем порядке требование об уплате задол-
женности направляется налогоплательщику не позднее 
одного года со дня формирования отрицательного сальдо. 
если отрицательное сальдо более 3 тысяч рублей, то доку-
мент направляется не позднее 3 месяцев.
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текст: Инна Ознобихина

Дорога 
в облака

КраСнОДарСКИй Край МОЖеТ ПреДОСТаВИТь ЖИТеляМ И ГОСТяМ 
реГИОна ОТДых на лЮБОй ВКуС: МОрСКИе ПляЖИ, ГОрнОлыЖные 
ТраССы, ТерМальные ИСТОчнИКИ, ВИнные ДеГуСТацИИ, ИСТОрИчеСКИе 
ЭКСКурСИИ, ТеМаТИчеСКИе ФеСТИВалИ. ОДнИМ ИЗ МаГнИТОВ 
Для ТеррИТОрИИ яВляЮТСя КанаТные ДОрОГИ. ЭТО ВОЗМОЖнОСТь 
И ВОСхИТИТьСя КраСИВыМИ ПейЗаЖаМИ, И ИСПыТаТь ВОлненИе 
ОТ ПОДняТИя на ВыСОТу, И В ТО Же ВреМя уДОБный СПОСОБ 
ДОБраТьСя ДО «ЗаОБлачных» ТурИСТИчеСКИх ОБъеКТОВ
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онечно же, главным сосредоточием всех ка-
натных дорог в крае является горный кластер 
Сочи. Это тысячи метров воздушных трасс, 
по которым туристы могут подняться выше 
облаков. Именно здесь была построена пер-
вая в россии канатная дорога по новейшей 
технологии 3S (в 2014 году во время подго-
товки к зимней Олимпиаде в Сочи).

Однако насладиться захватывающими 
видами могут также и гости Геленджика и 
соседней республики адыгея. а в 2022 го-
ду список канатных дорог Краснодарского 
края пополнился новым объектом – в Го-
рячем Ключе. Это еще раз говорит о том, 
что такой вид развлечений пользуется не-
изменным спросом у отдыхающих, а зна-
чит, служит прекрасной точкой роста для 
территории.

Горячий Ключ

Осенью 2022 года в Горячем Ключе 
открылся туристический комплекс 
«Дыхание гор». Он состоит из австрийской 
кресельной канатной дороги, которая 
ведет от набережной реки Псекупс 
на одну из вершин хребта Котх, и парка.

Протяженность канатки составляет 772 ме-
тра. ровно столько нужно, чтобы взлететь на 
вершину горного хребта. Канатная дорога бе-
режно переносит туристов через реку на вы-
соте в 25 метров. Всего 15 минут – и можно 
оказаться в 300 метрах над землей.

на вершине расположен парк – место для 
семейного отдыха, прогулок влюбленных, ре-

лаксации и эмоциональной зарядки. Здесь 
есть прогулочные аллеи, фотозоны, скульпту-
ры, сад камней, водопад «Источник жизни», 
колесо обозрения и уютные кафе. 

Комплекс работает для гостей с 10.00 до 
17.00. По понедельникам подъемник закрыт 
на техобслуживание. Канатная дорога нахо-
дится на 1390-м километре трассы М4 «Дон».

Геленджик

В Геленджике расположены две канатные 
дороги – в сафари-парке и в парке 
«Олимп». Оба кресельных подъемника 
довозят туристов от подножия 
до вершины маркхотского хребта. 
Путешествие длится 15–20 минут.

Длина канатной дороги парка «Олимп» со-
ставляет 1150 метров, а высота подъема – 
420. Смотровая площадка находится на вы-
соте в 600 метров над уровнем моря. Отсю-
да открываются прекрасные виды на Гелен-
джикскую бухту и сам город. на площадке 
сконцентрированы различные аттракцио-
ны, главный из которых – колесо обозрения. 
Один круг на колесе входит в стоимость би-
лета в парк.

Канатная дорога Сафари-парка связыва-
ет верхний и нижний парки. ее длина чуть 
больше чем у «Олимпа» – 1600 метров, а 
время путешествия – 20 минут. на верхней 
площадке также открываются незабывае-
мый панорамный вид на море с одной сто-
роны и величественная горная цепь начала 
Большого Кавказского хребта – с другой. Ту-

К

Одной из самых 
зрелищных канатных 
дорог на курорте 
считается «Олимпия». 
Это дорога 
протяженностью 
в 2341 метр 
с пропускной 
способностью 
в 2800 человек в час
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ристы, купившие билет на фуникулер, после 
подъема смогут продолжить осмотр различ-
ных достопримечательностей Сафари-парка, 
которые находятся на вершине хребта. Это 
террариум, зоопарк, парк Юрского периода 
со статуями динозавров в натуральную ве-
личину, дольмен (он не является бетонным 
макетом, а собран из настоящих каменных 
частей других древних дольменов), «Сред-
невековая башня», морской музей и мно-
гие другие.

Лаго-Наки, Адыгея

Пусть не в самом Краснодарском крае, 
но в непосредственной доступности 
для жителей Кубани есть еще одна канатная 
дорога – в окрестностях станицы Даховской 
Республики адыгея. В 2014 году здесь 
открылась канатка, с помощью которой 
можно подняться на хребет Уна-Коз. 
ее протяженность превышает 1,5 километра. 
В течение 20 минут она поднимает 
туристов со скоростью около 1,1 метра 
в секунду на высоту в 1000 метров 
над уровнем моря.

Прогулка-подъем проходит вдоль нетронутых 
лесов. на вершине можно полюбоваться па-
норамой Главного Кавказского хребта: вид-
но горы Тхач, Оштен, Фишт, ачешбок, цах-
воа, чугуш и Псеашхо. При подъеме наверх 
можно посетить пещеры «Желаний», «Дахов-
скую» и «Пыльную», скалу чертов Палец, сто-

янку древнего человека, а также экстрим-
клуб «Тетис». 

Канатная дорога названа в честь Василия 
Савранского, владельца комплекса. на дан-
ный момент она является первой кресельной 
канатной дорогой в адыгее. Дорогу отлично 
видно при возвращении с плато лаго-наки: 
в сторону вершины хребта уна-Коз проходит 
просека по горе. 

«Роза Хутор»

Одна из самых ярких 
достопримечательностей Красной Поляны 
в сочи – это канатная дорога «Роза Хутор», 
расположенная на одноименном 
горнолыжном курорте. Она дает 
возможность всем желающим 
не только прекрасно отдохнуть, 
занимаясь активными 
видами спорта, но и посетить увлекательные 
экскурсии, а также с высоты птичьего полета 
посмотреть на прекрасные пейзажи.

В частности, любой турист во время поезд-
ки на канатной дороге может полюбоваться 
на живописный реликтовый лес и красивую 
реку Мзымту с большой высоты. Также отсю-
да можно увидеть весь масштаб работ, про-
веденных в ходе подготовки к Олимпиаде–
2014. Из-за того, что популярность канат-
ной дороги растет каждый год, количество 
маршрутов и их протяженность также посто-
янно возрастают.

Главным 
сосредоточием 
всех канатных дорог 
в крае является 
горный кластер сочи. 
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реки Псекупс 
на одну из вершин 
хребта Котх, и парка. 
Протяженность канатки 
составляет 772 метра
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на канатной дороге «роза хутор» работа-
ют 29 подъемников с дорогами разной про-
тяженности. Общая длина трасс – 102 кило-
метра, перепад высот – 1569 метров. Искус-
ственное оснежение трасс, предусмотренное 
на курорте, обеспечивает продолжительность 
сезона катания до 140 дней в году. Подъем-
ники подразделяются на следующие типы: 
гондольные, кресельные, конвейерные и бу-
гельные. При выборе маршрута стоит обра-
тить внимание на его протяженность, цену 
на билет, режим работы, а также на пропуск-
ную способность.

Одной из самых зрелищных канатных 
дорог на курорте считается «Олимпия». Это 
дорога протяженностью в 2341 метр с про-
пускной способностью в 2800 человек в час. 
ее маршрут проходит через километровую 
пропасть над Сулимовским ручьем, а также 
над рекой Мзымтой, открывая величествен-
ную панораму гор аибга и Псехако. 

а самая протяженная дорога – «Стрела». 
ее длина – 3838 метров. Пропускная способ-
ность – 2400 человек в час. 

Красная Поляна 
(«Горки Город»)

Канатная дорога является неотъемлемой 
частью популярного сочинского 
горнолыжного курорта «Горки Город» 
(с сентября 2019 года – Красная Поляна). 
с ее помощью посетители могут 
подниматься на различные смотровые 
площадки, горнолыжные трассы, 
к экомаршрутам, расположенным 
на большой высоте.

Дорога, как и весь курорт, была построена 
к зимней Олимпиаде, которая в 2014 году 
проходила в Сочи. Тогда было принято реше-
ние преобразовать этот объект во всесезон-
ный и сделать его популярным среди тури-
стов. Всего канатная дорога включает в се-
бя 13 подъемников: 4 – гондольного типа, 7 
– кресельного и 2 – бугельного. В летнее вре-
мя для туристов доступны 9 из них. В час та-
кая конструкция способна обслуживать око-
ло 2400 человек.

Курорт «Горки Город» условно можно раз-
делить на несколько секторов: центральный, 
Восточный, «цирк-2» и «цирк-3». И каждый 
из них имеет свои канатные дороги, которые 
доставляют отдыхающих и туристов в те или 
иные районы.

«Газпром»

Комплекс канатных дорог «Газпром» 
относится к одноименному 
горнотуристическому центру в Красной 
Поляне. Объект работает с 2008 года, 
а накануне зимних Олимпийских игр в сочи 
он был достроен и расширен новыми 
спортивными сооружениями. 
сейчас канатка катает гостей зимой 
и летом, и лишь ненадолго закрывает 
отдельные ветки 
для профилактических работ.

Две нижние станции канатной дороги распо-
лагаются в долине реки Мзымты и ее прито-
ков на высоте в 550 метров над уровнем мо-
ря. Технически комплекс состоит из 13 канат-
ных дорог, в точках соединения которых на-

Одна из самых ярких 
достопримечательностей 
Красной Поляны 
в сочи – это канатная 
дорога «Роза Хутор», 
расположенная 
на одноименном 
горнолыжном курорте

Сочи

Краснодарский край
МО г.-к. Сочи
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ходятся выходы к лыжным спускам, отелям, 
смотровым площадкам, спортивным или раз-
влекательным объектам.

Горнотуристический центр спланиро-
ван так, что для подъема и спуска гости мо-
гут выбрать разные ветки канатной доро-
ги. Это дает возможность за один день уви-
деть панорамы Кавказских гор, уникальный 
хвойный лес и посетить большое количе-
ство объектов.

По хребту Псехако к горному приюту 
«Пихтовый» (1660 метров над уровнем мо-
ря) можно добраться по трехканатной маги-
страли 3S (также называется а3 или «триэ-
ска»). Это дорога маятникового типа длиной 
в 5,3 километра без промежуточных станций 
и с набором высоты в 1110 метров. Всем ту-
ристам, которые приехали в Красную Поля-
ну впервые, непременно стоит посетить эту 
ветку канатки «Газпрома». И дело не толь-
ко в незабываемых пейзажах, которые мож-
но увидеть из окошка кабинки. Это уникаль-
ное инженерное сооружение – самая длинная 
канатная дорога маятникового типа в мире. 
При ее строительстве использовано всего 5 
опор высотой до 78 метров. Каждая кабина 
вмещает 30 человек.

Комплекс канатных 
дорог «Газпром» 
относится 
к одноименному 
горнотуристическому 
центру в Красной 
Поляне. 
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средние века этот вид транспортировки по-
явился в европе. Первую пассажирскую ка-
натную дорогу спроектировал хорватский 
изобретатель Фаусто Веранцио в 1616 году. 
Он стремился обеспечить более экономич-
ное, чем при строительстве моста, стабиль-
ное транспортное сообщение между дву-
мя участками, разделенными той или иной 
преградой. Однако этот проект так и остал-
ся на бумаге.

В 1644 году в Польше появилась первая ме-
ханизированная канатная дорога длиной 
чуть более 200 метров. адам Вайб, инженер 
и изобретатель голландского происхождения, 
спроектировал и построил ее на нескольких 

История канатных дорог
Прародители канатных дорог появились тысячи лет назад в азии и Южной 
америке. люди сплетали канаты из шкур животных или растительных 
волокон, перекидывали их с берега на берег и подвешивали корзины 
для транспортировки грузов. В основном так доставляли стройматериалы 
и продукты в поселения, путь к которым преграждали 
водные или другие препятствия

опорах. Это позволило перевозить тяжелые 
материалы. Канатная дорога приводилась в 
движение лошадьми, а ее назначением, как 
и сотни лет назад, была доставка через ре-
ку грунта для строительства оборонитель-
ных укреплений.

началом истории современных 
пассажирских подвесных канатных
дорог можно считать 1834 год, 
когда была разработана технология 
изготовления стального каната. 

В 1866-м в швейцарском шафхаузене постро-
или канатную дорогу с одной двухместной ка-
бинкой и ручной лебедкой для обслуживания 

В
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водяных турбин маленькой электростанции 
на реке рейн. через пару лет в новой Зелан-
дии появилась канатная дорога для перевоз-
ки пассажиров через реку. Она вмещала уже 
шесть человек и приводилась в движение па-
ровым двигателем.

Дальнейшее активное развитие 
рынка связано с ростом популярности 
горных лыж и началом 
использования 
канатных дорог в качестве 
подъемников для спортсменов. 
Первые такие подъемники были 
установлены на австрийских 
горнолыжных курортах 
в начале XX века.

Мода на горнолыжный спорт не обошла и 
СССр. С 1950-х годов канатные дороги стро-
ились на Кавказе, в Крыму, Грузии, арме-
нии, Казахстане и узбекистане. а первые 
подъемники появились на склонах Эльбруса 
и чегета. В 1986 году в грузинской дерев-
не Гудаури было построено четыре канат-
ных дороги, в том числе по передовой тех-
нологии с отцепляемым зажимом. Строи-
лись такие дороги и для промышленности. 
например, на Донбассе и в Стерлитамаке. 
Они были предназначены для доставки по-

лезных ископаемых из рудников и карье-
ров к железнодорожным станциям. 

Всего же к концу существования сссР 
в союзе было более 500 километров 
линий грузовых канатных дорог, 
а также сотни пассажирских канаток.

Одним из новшеств начала XXI века стали 
дороги, перевозящие пассажирские кабинки 
на трех канатах вместо одного (система 3S). 
Технология обеспечивала высокую устойчи-
вость к боковому ветру, снижение расхода 
электроэнергии и возможность строитель-
ства трасс большей протяженности. Пер-
вую канатную 3S-дорогу построили в рос-
сии в 2014 году во время подготовки к зим-
ней Олимпиаде в Сочи.

За многовековую историю канатные дороги 
успешно применялись для решения самых 
разных задач и прошли путь от инновацион-
ного изобретения, вызывающего множество 
опасений в части безопасности, до одного 
из самых надежных видов транспортировки 
пассажиров и грузов. развитие продолжает-
ся. Окончательно став важнейшим компо-
нентом горнолыжной сферы, канатные до-
роги завоевывают право стать частью го-
родского общественного транспорта.

Первую пассажирскую 
канатную дорогу 
спроектировал 
хорватский изобретатель 
Фаусто Веранцио 
в 1616 году. 
Он стремился 
обеспечить более 
экономичное, 
чем при строительстве 
моста, стабильное 
транспортное 
сообщение между 
двумя участками, 
разделенными той 
или иной преградой

За многовековую 
историю канатные 
дороги успешно 
применялись 
для решения самых 
разных задач и прошли 
путь от инновационного 
изобретения, 
вызывающего 
множество опасений 
в части безопасности, 
до одного из самых 
надежных видов 
транспортировки 
пассажиров и грузов. 
Развитие продолжается
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